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Преодолеть отставание лесозаготовителей
П е р в ы е  

30-тысячники

Шлифовщица Светлана 
Попова работает на участке 
каленых сверл в цехе № 2 
завода режущих инструмен
тов. Светлана выполняет 
сменное задание на 110— 
115 процентов. Девушка 
учится в 11-м классе шко
лы рабочей молодежи.

Фото В. Казанцева.

ПО ИТОГАМ РАБОТЫ ЗА НОЯБРЬ РЕКОРДНОЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТИ ДОБИЛИСЬ БРИГАДЫ 
А, Т. ШКУРИНА И А. Ф. АНДРИАНОВА ИЗ МАК- 
ЗЫРСКОГО ЛЕСПРОМХОЗА, ЗАГОТОВИВШИЕ 3.431 
н 3.302 КУБОМЕТРА.

В СЧЕТ БУДУЩЕГО ГОДА
Вдохновенно работала в 

ноябрьские дни бригада За
водского леспромхоза обл- 
местпрома, занятая распи
ловкой древесины. Возглав
ляет ее Г.. А. Заболотников! 
В счет второго года пятилет-

С  у д в о е н н о й  э н е р г и е й
ки от этого коллектива на 
склад поступило более 700 
кубометров пиломатериалов, 
что составляет 15 процентов 
годового плана.

Л. ЛЕБЕДЕВА.
П ар аб ёл ь,

С удвоенной энергией ра
ботает в последние дни кол
лектив «Сельхозтехники» 
Крнвошеинского района. 51 
трактор, 23 комбайна, 6 ав
томашин должны выйти из 
ремонта в четвертом квар

тале. Максимум усилий 
прилагается к тому, чтобы 
успешно справиться с зада
нием. Трактористы и шофе
ры , механизированного от
ряда уже выполнили годовой 
план. У ремонтников на се

годняшний день готовы 14 
тракторов, 10—в заделе. Че
рез несколько дней будет за
кончен ремонт комбайнов. 
Ежедневные задания в кол
лективе значительно пере
выполняются.

Л. КОНСТАНТИНОВ.

Прошедший месяц был давно. И тем не менее мы 
трудным для лесорубов об- не побоялись соревноваться 

Оттепели „е дали про- " R
мерзнуть болотам, переход
в зимние лесосеки затянул
ся. Разбитые дороги сдержи
вали вывозку древесины. 
Для некоторых бригад эти 
трудности оказались Непре
одолимыми. И тем более 
убедителен рекорд макзыр- 
ских лесорубов, доказавших

на. Мне кажется, что в со
ревновании лучше всего 
проявляется отношение к 
труду- Потому что на пер
вый план выступает желание 
доказать свое умение и ма
стерство. беспокойство за 
то, чтобы твой . трудовой 
вклад был не мень
шим, чем у других. Вот по
чему соревнование пенно не

что даже в этот сложный пе- только тем. что кто-то до
бьется высокого показателя. 
Ценность в том. чт.о к этому 
показателю начинают стре
миться другие.,

рнод можно трудиться высо
копроизводительно.

Бригада А. Т. Шкурина 
при плане 1.608 кубометров 
заготовила 3.431. Бригада 
А. Ф. Андрианова. имея 
месячное задание 1.440 ку
бометров, сделала 3.302.

Сейчас на счету коллек
тива, руководимого А, Т.
Шкуриным, самая высокая коллектива.

Лучшее подтверждение 
этих, слов — итоги работы, 
передовых бригад в ноябре. 
Каргасокские лесорубы 11. С .1 
Шанцев и Т. В, Власенко 
дали за прошедший месяц 
2.800 и 2.694 кубометра. У

выработка в области. Эта 
бригада нынче первой в 
объединении «Томлеспром» 
перешла тридцатитысячный 
рубеж. Ее результат за 11

руководимого
В. Ф. Туровым из Асланов- 
ского леспромхоза, — 2 778 
кубометров, у В. П. Яны- 
шевского из этого же лес
промхоза — 1,769. Большо-

месяцев — 30.066 кубомет- го успеха добилась бригада 
ров. Вплотную к этому пока- к . К. Перервана из Асийов- 
зателю приблизился и кол- ского леспромхоза, загото- 
лектив А. Ф. Андрианова. вившая 1.912 кубометров 

Бступая в первый год пя- при плане 1.380.
S  Эти коллективы своим

кнГобяР™тельства подтвердили, что

ВКЛЮЧИВШИСЬ 
В ОБЛАСТНОЕ СО
РЕВНОВАНИЕ ЗА 
ДОСТИЖЕНИЕ ИАИ- 
ВЫСШЕИ ПРОИЗВО
ДИТЕЛЬНОСТИ ТРУ
ДА. - БРИГАДА 
Н. БОРИСОВА ИЗ 
ИНГУ 3 Е Т С К О Г О 
ЛЕ С П Р О М Х О З  А 
ЕЖЕДНЕВНО ПЕРЕ
ВЫПОЛНЯЕТ СМЕН 
НЫЕ ЗАДАНИЯ. 
ЭТОТ f КОЛЛЕКТИВ 
ДАВНО ИЗВЕСТЕН 
В ОБЪЕДИНЕНИИ 
«ТО МЛ ЕС П Р О  М» 
СВОИМИ ТРУДОВЫ
МИ УСПЕХАМИ. 
БРИГАДА РАБОТА
ЕТ СЛАЖЕННО, 
ЧЕТКО, ПРИМЕНЯЯ ' 
ПЕРЕДОВУЮ ТЕХ
НОЛОГИЮ. НЕМА
ЛАЯ ЗАСЛУГА В 
ЭТОМ ПРИНАДЛЕ: 
Ж ИТ ВАЛЫЦИКУ 
БРИГАДЫ БОРИСУ 
ИКРЯННИКОВУ, КО
ТОРЫЙ ЗАПЕЧАТ
ЛЕН НА СНИМКЕ.

Фото Е. Лисицына.

— Наш коллектив молод, 
— говорит бригадир. — 
Только трое работают второй 
год. Остальные пришли не-

главное условие успеха — 
это умение организованно 
работать в самых сложных 
условиях.

ЗАДАНИЯ—СВЕРХ ПЛАНА
Хорошо работает шпало- 

пильный завод Усть-Чульш- 
ского рейда. За неделю до 

'конца месяца свои производ
ственные программы выпол
нили бригады В. А. Фрицле- 
ра и А. С. Зинченко. По за
данию им нужно было напи

лить за ноябрь по 8,5 тыся
чи шпал, однако уже 24 но
ября первая бригада имела 
на своем счету 9.544 шпалы, 
а вторая — 8.562. Досрочно 
выполнила месячный план 
бригада Н. В. Карнаева.

А. ПРОЩЕНКО.

Г Р А Ф И К  С Т А Л  Н О Р М О Й
В Молчановском леспром

хозе с планом, ноября по 
трелевке успешно справи
лись Суйгинский и Золоту
шинский лесопункты. Лесо
рубам Суйгн нужно было за 
месяц заготовить 8 тысяч 
кубометров леса, они сдела
ли 9.222. Золотушинский 
лесопункт заготовил сверх 
плана 1.050 кубометров. 
Наибольший вклад в этот 
успех внесли бригады А. Г.

Г.узеева', перекрывшая свое 
месячное задание' .более чем 
на 700 кубометров, Р. И. 
Цолшцака — на 600 кубо
метров. В Суйге отличилась 
взлочно-трелевочная бригада 
И. В. Щекстова. Месячное 
задание перевыполнено на 
400 с лишним кубометров. 
Комсомольске - молодежная 
бригада В. В. Семенова пре
высила задание на 350 ку
бометров.

А. ПЕТРОВ.

Лес- идет  к руглосут очно
Нынешняя осень не радо

вала погодой лесорубов: дож
ди, оттепели,’ гололеД сдер
живали вывозку древесины. 
В результате сложных по
годных условий па верхних 
складах леспромхозов Верх- 
Нёкетского района скопилось 
около 80 тысяч кубометров 
древесины, вывезти которую 
и разделать необходимо в 
ближайшее время. Для этого 
в леспромхозах. организован ■ 
трехсменный режим работы. 
челюстных погрузчикёв ■ и 
автолесовозного транспорта. 
Увеличено количество,
бригад, работающих на ниж- 

и них складах,Г - . . . . — - . .

вильно сориентировались в 
сложившейся обстановке и 
организовали работу так. 
чтобы- успешно ликвидиро
вать узкие места в техно
логическом процессе.

Как решается эта задача 
в Ингузетском леспромхозе, 
рассказывает главный инже
нер И А. Поздеен;

— По состоянию на 25 
ноября,—говорит он, — ’ на 
верхних складах леспромхо
за было сосредоточено 19 
тысяч кубометров подтреле- 
ваняой древесины. ; Чтобы 
доставить ее на разделочные 
эстакады, мы организовал!? 
круглосуточную работу че
люстных погрузчиков. Авто-

лееовозный транспорт ра
ботает в две смены. Такая 
организация вывозки древе
сины позволит нам сосредо
точить на нижних складах 
запас нераскряжеванных 
хлыстов в объёме 22 тысяч 
кубометров.

Этот лес будет разделы
ваться во время весенней 
распутицы. Нынешним ле

том коллектив леспромхоза 
проделал значительную рабо
ту по подготовке к зиме, осо
бенно успешно, прошла кам
пания по строительству раз
делочных эстакад. Поручив 
работу самим раскряжевщи
кам, мы заранее’ составили 
график выезда бригад на 

; строящийся нижний склад.

Рабочие, зная, что им при
дется. самим трудиться зи
мой на этих эстакадах, отно
сились к делу очень добро
совестно.

Эстакады возводились бы
стро и добротно. Своевре
менная подготовка зимних, 
плотбищ позволила перейти 
туда шести бригадам в кон
це ноября. остальные рас
кряжевщики перебазирова
лись немного позднее. Мы 
сделали все возможное, что
бы выполнить план лесозаго
товок последних двух меся
цев 1971 года. Начиная с 
11 ноября, ингузетцы вошли 
в график заготовки, вывоз
ки и раздедки' япеяргины.

А. ТКАЧЕНКО.

ывоз- |J
В ДОМЕ ПОЛИТИЧЕСКОГО 

^ П Р О С В Е Щ Е Н И Я
В Доме политического 

просвещения состоялась 
встреча членов бюро обкома 
и Томского горкома КПСС, 
руководителей и секретарей 
партийных организаций
Предприятий, строек, вузов и 
средних специальных учеб
ных заведений, школ, препо
давателей кафедр общест
венных наук, политинфор
маторов.
' Перед присутствующими 
выступил первый секретарь1 
обкома КПСС тов. Лигачев 
Е. К., который рассказал о 
работе ноябрьского (1971 г.) 
Пленума ЦК КПСС и сес

сии Верховного Сове
та СССР. Тов. Лигачёв так
же подробно остановился на 
задачах партийных Организа
ций области,, вытекающих из 
решений Пленума ЦК КПСС 
'И сессии Верховного Совета 
СССР, и ответил на вопро
сы.

Первый секретарь горко
ма КПСС тов. Литвинцев 
Ю. И. ответил на вопросы-, 
связанные с , перспективами 
развития экономики,, куль
туры; науки, коммунального 
хозяйства и сферы бытового 
обслуживания областного 
центра.

Д О С  РО ч н о
. КОЛП-АШЕВО. С боль
шим подъемом трудится кол
лектив СУ-23 треста «Том- 
лесстрой». К. 20 ноября его 
силами - выполнено строи
тельно-монтажных работ на 
1 миллион 731' тысячу руб
лей. Это на 152 тысячи руб
лей больше годового зада
ния, строители сдали все 
свои объекты на радиорелей
ной линии Томск —• Колпа- 
шево, школу на 960 мест в 
Тогуре, спальный корпус 
школы-интерната в Колпа- 
шеве. На днях - Надымская 
сплавная контора получает 
столовую на 100 посадочных 
мест. Отделочные бригады

СУ-23 Д. С. Зелениной, 
В .Й. Коноваловой и М. Т. 

v Горшунковой' трудятся сей- 
- час на- двух кирпичных жи

лых домах в Тогуре, где в 
этом году справят новоселье 
30 семей деревообработчи- 
ков. Здесь же эти бригады 
готовят к сдаче детский ком
бинат на 140 мест. Ввести 
в- эксплуатацию все пуско
вые объекты года — жела
ние коллектива СУ-23,, и оно 
осуществится. В первом го
ду пятилетки на его трудо
вом счету будет сверхплано
вых' . ст.рбительно-монтажных 
работ на несколько сот ты
сяч "рублей.’

ад. п а в л ю к .

ОТЪЕЗД А. н. КОСЫГИНА В ДАНИЮ
Из Москвы в Копенгаген 

по приглашению правитель
ства Дании с официальным 
визитом 2 декабря отбыл 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин. 
Вместе с ним отбыли- Пред
седатель Совета Министров 
Эстонской СССР В. И. Кла
усон, Председатель Совета 
Министров Узбекской ССР 
II. Д. Худайбердыев, заме
ститель министра иностран

ных дел СССР А. А. Смир
нов-.

На .Внуковском аэродро
ме товарища А. Н. Косыги
на провожали товарищи 
К. Т. Мазуров, Д. С: -Полян
ский. Ю. В. Андропов,- 
М. С. Соломенцев, замести
тели Председателя Совета 
Министров СССР М. А. Ле- 

сечко, В. Н. Новиков, И. Т. 
Новиков, Л. В. Смирнов, 
Н. А. Тихонов, министры 
СССР А. А, Громыко, А. А.

В ДЕЛОВОЙ ОБСТАНОВКЕ
Находящаяся в Москве 

группа руководителей круп
ных компаний и корпораций 
США — участников «круг
лого стола» устроила прием, 
на котором были Председа
тель Совета Министров

sa ilСССР А. Н.г Косыгин, 
местители Председателя Со- к й 
вета Министров СССР В. А. краткой речью 
Кириллин, В. Н. Новиков,
И. Т. Новиков, Л. В. Смир
нов, другие официальные 
лица.

присутствующим с 
обратился

А. Н. Косыгин.
- Прием прошел в деловой 

обстановке.

По приглашению минист
ра внешней ' торговли 
СССР Н. С. Патоличева с 20 
ноября по 1 декабря в Со
ветском Союзе находился с 
официальным визитом ми
нистр торговли ‘США Морис 
Стэне.
- Во время пребывания в 
Москве министр торговли 
США был принят Председа
телем Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгиным. 
М. Стэне передал А. Н. Ко
сыгину письмо президента 
США Р. Никсона, в кото
ром президент заявил: «Мы 
верим, что наши две страны

•располагают многим, чтобы 
содействовать друг другу 
■посредством мирной торгов
ли и промышленного со
трудничества».

А. Н. Косыгин передал 
М. Ст.энсу письмо на имя- 
президента Р. Никсона, в 
котором указывается, что 
«дальнейшее расширение 
торговых связей и : экономи
ческого сотрудничества меж
ду СССР и США отвечало 
бы интересам обеих стран».

В переговорах в Министер
стве внешней торговли был 
обсужден широкий круг во
просов, касающихся состоя
ния советско-американских

В  Г О С Т Я Х  У Д Р У З Е Й
ДОРТМУНД, 1 декабря! 

Корр. ТАСС В. Иванов 
передает: Делегация КПСС 
во . главе- с членом По
литбюро ЦК КПСС, предсе1 
Дателем Комитета партий
ного 1 контроля при ЦК 
КПСС А. Я. Пельше, при
сутствовавшая ;на дюс
сельдорфском съезде Гер
манской коммунистической 
партии,. совершает поездку 
по Северному Рейну—Вест
фалии, участвует во встре
чах 1 с коммунистами Рур
ского промышленного рай
она. Вчера советских гостей 
тепло принимали члены

Рурско-Вестфальской орга
низации ГКЙ. В индустри
альном центре Рура — Дорт
мунде состоялся большой 
митинг,

С. речью на митинге вы
ступил А. Я. Пельше, кото-, 
рый приветствовал, рурских , 
коммунистов, рабочих, слу- ’ 
жащих, инженеров от имени 
ЦК КПСС и Генерального 
секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева.

А.\ Я. Пельше рассказал о 
достижениях советского на
рода, обрисовал грандиоз
ные задачи, намеченные де
вятым пятилетним планом.

Гречко, С. Ф. Антонов, 
Т. Б. Гуженко, А. А. Иш- 
ков,: Н. С. Патолнчев,; Н. А. 
Щелоков, председатель ис
полкома Моссовета В. Ф. 
Промыслов", другие офици
альные лица.

В . числе провожавших бы
ли временный поверенный в 
делах Данин в СССР Э. Ан
дерсен и временный пове
ренный в делах Норвегии в 
СССР Т. П. Свенневиг.

(ТАСС).

О ПРЕБЫВАНИИ В СССР МИНИСТРА ТОРГОВЛИ США
торгово-экономических отно
шений и перспектив их раз
вития. Обе стороны подтвер
дили желание развивать эти 
отношения и договорились 
продолжить обмен мнениями
по указанным вопросам.* * *

1 декабря М. Стэне отбыл 
кз Москвы.

На Шереметьевском аэ
родроме его провожали ми
нистр внешней торговли 
СССР Н. С. Патолйчев и 
другие официальные лица. 
Среди провожавших бьгл по
сол США в СССР Джэкоб 
Д. Бим.

(ТАСС).

Осуществляя программу ми
ра, принятую XXIV съездом 
КПСС, заявил он, Совет
ский Союз развернул широ
кое мирное наступление. 
Оно уже дало первые пози
тивные результаты, привело 
к известному смягчению на
пряженности в Европе. От
метив, что ГКП вместе со 
всеми прогрессивными сила
ми борется за скорейшую 
ратификацию договора меж
ду СССР и ФРГ и его воп
лощение в жизнь, А. Я. 
Пельше пожелал коммуни
стам ФРГ успеха в  этой 
борьбе.

В ч е р ав
о б л а с т и

•
НОВАЯ ТЕПЛОТРАССА
В дома второго микро

района в Томске приходит 
тепло — коллектив треста 
«Сибнефтехиммонтаж» за
кончил строительство тепло
трассы, которая соединила 
котельную четвертого микро
района со вторым микрорай
оном. На новой трассе, про
тянувшейся почти на 2,5 ки
лометра, уложено и иепкта- 

‘ но, сварено и опрессовано 
шесть километров труб. Эту 
большую и сложную работу 
коллектив треста выполнил 
в предельно сжатые сроки. 
Монтаж теплотрассы вели 
лучшие бригады треста под 
руководством В. П. Узенце- 
ва, В. П. Баулина, К. Д. 
Нужнна и В. И. Горюйова.

А. КОРТЕНКО.

МОНТИРУЕТСЯ
ПОТОЧНАЯ

Вчера на новом нижнем 
складе Аргат-Юльского лес
промхоза начат монтаж тех
нологического оборудования 
поточной линии, которая рас
считана на обработку 100 
тысяч кубометров деловой 
древесины в год. С вводом в 
строй этой линии завершит
ся строительство второй оче
реди нового склада, произ
водственная мощность кото
рого рассчитана на выпуск 
700 тысяч кубометров дре
весины. Здесь у лее смонти
рованы подъездные желез
нодорожные пути, установ
лены бревнотаски, подведе
на автомагистраль к разде
лочной эстакаде для подвоза 
хлыстов, а также монтирует
ся козловой консольный 
кран грузоподъемностью в 
7,5 тонны. К концу пятилет

ки новый склад леспромхоза 
будет выведен на полную 
производственную мощность.

В. АЛЕКСЕЕНКО.

ПЕРВЫЙ АВТОЭ503
Вчера вернулся из перво

го рейса автообоз, маршрут 
которого лежал в Ергайскнй 
леспромхоз Крнвошеинского 
района. Шесть грузовых ма
шин и автолавок, груженных 
фруктами, овощами, а также 
промышленными товарами. 
Томская торгово-закупочная 
база обллесурса отправила 
для лесников. Первый зим
ний автообоз возглавили луч
шие шоферы Г. А. Разницин 
и В. С. Кривых, Сейчас кол
лектив торгово-закупочной 
базы готовит товары к оче
редному рейсу.

П. ЛАВКОВ.

ХЛЕБ ДА СОЛЬ
Вчера жители поселка 

Красный Яр Ергайского лес
промхоза Крнвошеинского 
района отведали первый 
хлеб, испеченный в новой пе
карне. Это,одноэтажное кир
пичное здание, оборудован
ное современными машина
ми, будет выпекать в сутки 9 
тонн хлебобулочных изде
лий, которые появятся так
же на столах жителей посел
ков Старый Ергай, Южный, 
Лесной н других.

А, ДМИТРИЕВ.

ПОЛВЕКА
УНИВЕРСИТЕТСКОЙ

ГЕОЛОГИИ
Вступительной речью 

ректора ТГУ профессора 
А. П. Бычкова начала рабо
ту научная конференция, 
посвященная 50-летию гео
логического образования в 
старейшем университете Си
бири. Она открылась докла
дами проректора по научной 
работе университета профес
сора М. П. Кортусова «50 
лет геологического образова
ния в Томском университете» 
и декана геолого-географиче
ского факультета профессо
ра А. И. Родыгнна «Геолого: 
географический факультет 
— сегодня». На пленарном 
заседании перед участника
ми конференции с доклада
ми выступили профессора 
университета А. Р. Ананьев 
и Б. М. Тюлюпо. С большим 
вниманием был выслушан 
доклад профессора Томского 
политехнического института
A. А. Воробьева н доцента
B. Дмитриевского о высоких 
электрических полях в зем
ных недрах и их роли в обра
зовании химических соеди
нений и распределении хи
мических элементов в зем
ной коре. С докладом «О 
перспективах развития неф
тяной и газовой промышлен
ности в Томской области» на 
конференции выступил заве
дующий отделом нефтяной, 
газовой промышленности и 
геологии Томского обкома 
КПСС Г. Г. Веселков.

Работа конференции про
ходит по двум секциям, на 
которых будет заслушано 
более 160 докладов. Конфе
ренция продлится четыре 
дня.

А. ГОНЧАРЕНКО. .
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И Пять раз в течение ны
нешнего года коллектив 
Александровской автотран
спортной конторы «Главтю- 
меньнефтегаза» завоевывал 
переходящее красное знамя 
за победу в социалистиче
ском соревновании. Во вто
ром квартале он занял вто
рое место в главке. Не слу
чайно поэтому в отчетном 
докладе секретаря партий
ной организации И. Р. Ки
риленко большое внимание 
было уделено партийному 
руководству хозяйством.

— Предметом особой за
боты партийной организа
ции, — сказал он, — явля
ется осуществление ком
плекса мер, направленных 
на дальнейший рост произ
водительности труда. Это 
тот рычаг, с помощью кото
рого в новой пятилетке бу
дет значительно увеличен 
объем выполненных работ.

К концу пятилетки на 
томском Севере значительно 
увеличится добыча неф
ти, возрастет объем бу
ровых работ. Но, когда речь 
заходит об освоении Совет
ского месторождения, проб
лемой проблем называют 
работу транспорта. На ме
сторождении практически 
нет дорог, почти каждый год 
во время весеннего паводка 
оно заливается водой. А для 
нормальной эксплуатации 
буровых, нефтяного промыс
ла ежедневно требуется пе
ребрасывать многие тонны 

■груза. Как улучшить рабо
ту транспорта, повысить ко
эффициент использования 
автомашин в труднейших ус
ловиях севера? Об этом 
шел обстоятельный разго
вор на партийном собрании.

Автотранспортная контора 
— крупное предприятие, 
насчитывающее около 500 
единиц техники. Транспорт
ники раньше зачастую сры
вали обслуживание стре- 
жевскнх организаций имен
но из-за недостатка техни
ки. В 1969 году коэффици
ент использования парка 
равнялся 0,43. Это очень 
низкий показатель. А возник 
он потому, что в конторе 
нарушались правила эксплу
атации, на низком уровне 
находилась ремонтная служ
ба, вся техника работала на 
износ. За пять лет сущест
вования конторы парк ма
шин почти полностью обно
вился дважды.

Такое положение дел не 
могло не волновать комму
нистов. Необходимо было 
коренным образом реорга
низовать труд всего пред
приятия. Коммунисты кон
торы в первую очередь ре
шили взять под свой конт
роль работу механической 
службы, наладить техниче
ское обслуживание транспор
та. Был составлен график 
планово-предупредительного 

ремонта, за соблюдение ко
торого с механиков колонн

стали строго спрашивать. 
Коммунисты понимают, что 
контролировать решение бу
дет легче в том случае, ес
ли его смысл ясен каж
дому работнику. Старая 
привычка — эксплуатиро
вать машину до полного из
носа давала себя знать. 
Здесь действовали два фак
тора: нехватка транспорта и 
система оплаты труда ре
монтников.

Иногда для коренных из
менений, повышения произ
водительности труда, укреп
ления дисциплины не тре
буется искать радикальных 
решений. Надо выбрать из 
практики уже известное, но

го места на другое, помочь 
какому-то участку сделать 
срочную работу. Чтобы сде
лать транспорт более мо
бильным в местах работы, 
в автотранспортной конторе 
решили перейти на бри
гадный метод Он уже оп
равдал себя. Так. на строи
тельстве головных сооруже
ний нефтепровода Александ
ровское — Анжеро-Суд
женск бригада шоферов под 
руководством Виктора Пет- 
рушева за короткое время 
перевезла около 10 ты

сяч тонн груза. Причем 
водители не только занима
лись перевозками, но и 
строили лежневую дорогу.

Отч е ты и вы 
в п а р т и й н ы х

УМЕНИЕ
б о р ы
о р г а н и з а ц и я х

наиболее подходящее для 
данного производства. Так 
поступили в конторе, пере
ведя бригады слесарей-ре- 
монтников с повременной 
оплаты труда на сдельную. 
Это резко улучшило качест
во ремонта, повысило еже
дневный выход машин на 
линии. Правда, не обо
шлось и без чрезвычайных 
мер. Недавно приказом по 
конторе старшие механики 
колонн были частично ли
шены премии за несоблю
дение графика технического 
осмотра машин. Но эта ме
ра была правильно понята 
коллективом, одобрена пар
тийной организацией.

Техника конторы работа
ет не только в Стрежевом, 
но и на нефтяном промысле,, 
на буровых. Доставлять ее 
на базу не так-то легко, да 
и не всегда возможно. Сей
час создается выездная 
бригада для ремонта трак
торов и спецмашин в по
левых условиях. Она бу
дет оснащена всем необ
ходимым и позволит улуч
шить работу транспорта на 
месторождении.

Профессия водителя име-' 
ет свои специфичесййе осо
бенности. Люди общаются 
между собой только на базе. 
Выехав в рейс, они выходят 
из-под наблюдения админи
страции, их работа во мно
гом зависит от уровня со
знательности каждого. Раз
общенность водителей при
водит иногда к тому, что 
технику не всегда вовремя 
можно перебросить с одно-

сами наилучшим образом 
организовывали свой труд.

К следующему лету на 
предприятии будет органи
зовано 25 бригад. В маши
нах бригадиров установят 
рации, при помощи кото
рых они будут поддерживать 
связь с диспетчерской служ
бой. Это еще больше повы
сит оперативность руковод
ства транспортными подраз
делениями предприятия, по
зволит хорошо организовать 
работу на месторождении.

Умение хозяйствовать яв
ляется главным не только в 
деятельности администра
ции предприятия, но и руко
водителей всех рангов. На 
одном из партийных собра
ний, прошедших в отчетный 
период, был рассмотрен во
прос о подборе, расстановке 
и воспитании руководящих 
кадров. Многим механикам, 
начальникам колонн при
шлось выслушать резкие за
мечания в свой адрес.

— Сейчас автотранспорт
ная контора укреплена кад
рами, — сказал в своем 
выступлении директор К. С. 
Беляев. — Коллективу под 
силу решение самых слож
ных задач. В следующем го
ду буровики почти пол
ностью переходят на кусто
вое «бурение. Это требует 
особой дисциплинированно
сти, самоотверженности в 
труде от водителей самосва
лов, готовящих для буро
виков насыпные основания. '  
Необходимо, чтобы коллек
тив колонны, обслуживаю- 
кяций буровиков, уже сего

дня был готов к новым за
дачам.

Одним из методов пар
тийного руководства хозяй
ством является органи
зация широкого социа
листического соревнова
ния. В автотранспортной 
конторе соревнуются меж
ду собой колонны, бригады, 
отдельные-экипажи. Органи
зовано также соревнование 
на звание «Лучший по про
фессии». Как неоднократно 
подчеркивалось в выступ
лениях. там, где соревнова
нием занимаются по-настоя
щему, коллективы добива
ются наилучших результа
тов. Так. колонна № 4, об
служивающая нефтяной 
промысел, которой руково
дит коммунист А. И. Дуб
ровин, из месяца в месяц 
завоевывает первенство. К\ 
ней нет претензий у заказ
чика — нефтегазодобываю
щего управления «Томск
нефть».

— Но показатели в со
ревновании могли быть луч
ше, — сказал председатель 
профсоюзного комитета 
Н. В. Крюков, — если бы 
все ' руководители колонн, 
каждый коммунист отнес
лись к нему со всей серьез
ностью. В некоторых под
разделениях итоги соревно
вания подводятся формаль
но, определяются только 
призовые места. А отсюда— 
остается в тени работа тех, 
кто находится в середине, 
то есть основной массы со
ревнующихся.

В партийной организации 
^втотранспорйшй конторы 
—70 коммунистов. На пред

приятии создано 7 партий
ных групп. Интересно рас
сказывал о работе партий
ной группы начальник ко
лонны А. И. Дубровин. В 
ней 14 человек. Летом кол
лективу приходится рабо
тать небольшими группами 
на разных точках. Но, не
смотря на это, партийная 
группа активно проводит 
воспитательную работу, 
серьезно влияет на произ
водственную деятельность 
колонны.

В отчетном докладе на
зывалось немало цифр. Не
которые из них стоит при
вести и сейчас. В ■ этом го
ду коллективом конторы 
сверх плана перевезено 88 
тысяч тонн груза, получено 
205 тысяч рублей сверхпла
новой прибыли. Коэффици
ент использования парка в 
ноябре, например, составил 
0,7. План третьего квартала 
выполнен за два месяца. А 
годовое задание коллектив 
конторы завершил к 54-й 
годовщине Октября.

Многие выступавшие го
ворили о том, что сейчас 
разрабатываются обязатель
ства на 1972 год. Рубеж 
1971 года является в них 
исходной точкой. Это залог 
будущих успехов предприя
тия.

С. ВТОРУШИН, 
наш собкорр.

п. С треж евой .
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ШКОЛА
м о л о д о г о ;
МАСТЕРА

На днях в помещении 
областного управления 
профтехобразования прошло

первое заяятне школы мо
лодого мастера, организо
ванное советом молодых 
мастеров, работающих в си
стеме профтехобразования.

На первом занятии новой 
школы выступила секре
тарь горкома ВЛКСМ
Н. Старшинина, которая
рассказала о современных

проблемах, стоящих перед 
молодыми рабочими. Много 
интересного и поучительно
го узнали в этот день моло
дые воспитатели от опытно
го специалиста, более двад
цати пяти лет отдавшего 
работе в системе профтех
образования, мастера тех
нического училища № 1

Николая Федоровича Сту- 
кана. Следующие . занятия 
школы будут посвящены не 
только проблемам воспита
ния, но и современным воп
росам культуры, искусства, 
а также некоторым совре
менным проблемам науки и 
техники.

3. БЕЛЬКЕВИЧ.

с т р о к о й  п я т и л е т н е г о  п л а н а

ИНДУСТРИЯ
Пятнлетннм планом на 1971 — 1975 годы предусматри

вается внедрение 2.703 вновь создаваемых автоматизиро
ванных систем управления различного назначения...

В плане девятой пятилет-- 
кн, в ходе обсуждения его 
на третьей сессии Верховно
го Совета СССР намечены 
основные экономические и 
организационные меры по 
успешному, претворению в 
жизнь новой грандиозной 
программы развития эконо
мики и культуры нашей Ро
дины. Одна из таких мер 
— дальнейшее совершенст
вование структуры управле
ния на базе современных 
достижений науки и техни
ки.

Ученые и специалисты 
разработали план внедрения 
в 1971 —1975 годах в на
родное хозяйство вычисли
тельной техники и автома
тизированных систем управ
ления. Он составлен в со
ответствии с Директивами 
XXIV съезда КПСС- и зада
ниями новой пятилетки. 
Прокомментировать этот 
план корреспондент ТАСС 
попросил начальника отдела 
Госплана СССР доктора 
технических наук В. И. Ло
скутова.

—■ Создание автоматизи
рованных систем управления 
(АСУ) в нынешней пяти
летке, — сказал В. И. Ло
скутов, — становится боль
шой государственной зада
чей. Это продиктовано рос
том масштабов производст
ва, совершенствованием уп
равления народным хозяй
ством, требованиями науч
но-технического прогресса.

Намечено создать свыше 
двухсот .отраслевых и ведом
ственных АСУ, более 1.600 
автоматизированных систем 
управления на крупных 
предприятиях и в органи

зациях различных отраслей 
народного хозяйства. Кроме 
того, сотни таких систем 
будут управлять сложными 
технологическими процесса
ми.

Для решения этой важной 
задачи планируется исполь
зовать улучшенные модели 
электронно - вычислитель
ных машин. Начиная с 
1972—1973 годов, отечест
венная промышленность 
начнет выпуск ЭВМ на ин
тегральных схемах. Появят
ся и миниатюрные машины, 
способные перерабатывать 
большой объем информации 
с очень высокой скоростью.

— Известно,1 что внедре
ние в производство АСУ и 
электронной техники дает 
большой экономический эф
фект. Что вы можете ска
зать об этом?
! — В энергетике, напри

мер, большое распростране
ние получили расчеты с по
мощью ЭВМ в объединен
ных диспетчерских управле
ниях. Машины решают за
дачи, связанные с оптими
зацией производства элект
роэнергии и сокращением 
потерь при пфдаче ее потре
бителям. По самым скром
ным подсчетам, такое опе
ративное планирование 
энергетических мощностей 
лишь центра страны и Ура
ла дает экономию свыше по
лутора миллионов рублей.

Значительные результаты 
дает применение электрон
но-вычислительной техники 
в металлургии. Например, 
с помощью ЭВМ «Сталь-1» 
на Магнитогорском метал
лургическом комбинате зна-

УПРАВЛЕНИЯ
чительно улучшен раскрой 
заготовочных полос. Это по
зволяет дополнительно полу
чить около тридцати тысяч 
тонн качественного проката 
в год. Замена на этом же 
комбинате ручного раскроя 
слябов автоматическим обес
печивает увеличение годово
го выпуска листового про
ката на десять тысяч тонн.

На Бавлннском место
рождении нефти в Татарской 
АССР использование ЭВМ 
дало возможность закрыть 
ряд нерентабельных сква
жин. Общая производитель
ность оставшихся скважин 
при этом сохранилась на 
прежнем уровне.

Большую выгоду от внед
рения вычислительной тех
ники получают предприятия 
легкой промышленности. 
Так, первая очередь автома- 
тизнроранной системы пла
нирования, учета и управле
ния на Ивановском кам
вольном комбинате позволи
ла сократить оборотные 
средства на 2,4 миллиона 
рублей. Решение же задач 
оперативного производствен
ного и календарного плани
рования увеличило годовой 
выпуск тканей на 160 ты
сяч метров.

— В каких отраслях на
родного хозяйства в нынеш
ней пятилетке предусмотре
но создать АСУ в первую 
очередь?

— Работы по широкому 
внедрению в народное хо
зяйство вычислительной тех
ники начаты у нас с 1966 
года. За прошлую пятилет
ку в стране создано и дейст
вует 19 отраслевых АСУ, 
свыше ' четырехсот систем 
управления предприятиями 
и организациями и около 
двухсот — технологически

ми процессами. Кроме то
го, организовано свыше се
мисот вычислительных 
центров, большая часть из 
которых в последующем бу
дет также развита в автома
тизированные системы уп
равления.

АСУ с применением 
электронно -вычислительной 
техники в новой пятилетке 
станет во много раз больше, 
чем в 1966—1970 годах. 
Они будут внедрены на 
предприятиях промышлен
ности, выпускающих более 
сорока процентов всей то
варной продукции в стране. 
Количество вычислительных 
центров увеличится в два с 
лишним раза.

План внедрения АСУ и 
ЭВМ в народное хозяйство 
в 1971 — 1975 годах преду
сматривает создать в пер
вую очередь крупные ав
томатизированные системы 
управления в энергетике, 
металлургии, угольной, хи
мической и нефтехимиче
ской промышленности, ма
шиностроении, строительст
ве, сельском хозяйстве, на 
транспорте. Практически 
работами по внедренйю вы
числительной техники бу
дут охвачены все ведущие 
отрасли народного хозяйства. 
Появятся такие системы и в 
здравоохранении, торговле, 
системе Госбанка, учебных и 
исследовательских учрежде
ниях, министерствах и ве
домствах.

Директивами XXIV съез
да КПСС предусмотрено со
здание общегосударственной 
автоматизированной систе
мы сбора и обработки ин
формации для учета, пла
нирования и управления 
народным хозяйством.

У К А З
Президиума Верховною Совета СССР

О праздновании «Дня Воздушного Флота СССР»
Президиум Верховного Совета СССР постановляет; 
Установить ежегодное празднование «Дня Воздушного 

Флота СССР» в третье воскресенье августа.
Председатель Президиума Верховного Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль.
30 ноября 1971 г.

РЕЛ ЬСЫ  Л Я Г У Т  Н А  М ЕС ТО
Срочная работа заверше

на в институте «Томгипро- 
транс». Группа проектиров
щиков во главе с Е. Л. Ак
сеновой в короткий срок вы
дала строителям—управле
нию «Химстрой» — рабочие 
чертежи на подъездные пу
ти к Туганской птицефабри
ке, строительство которой 
заканчивается в Томском 
районе по проекту Новоси

бирского института «Гип- 
росельхозстрой». Теперь 
мощный комплекс, который 
будет производить мясо и 
яйца, вовремя получит вы
ход на железнодорожную 
магистраль. Институт так
же выдал заказчику рабо
чие чертежи на подъездные 
пути к другой птицефабри
ке — Межениновской.

Е, НИКОЛАЕВ.

Галина Сергун — доярка совхоза «Белостокский» 
Крнвошеннского района. В этом году Галина добилась 
больших успехов — надои молока на одну корову достиг
ли 3.056 килограммов.

Фото В. Казанцева.

КПСС-БОЕВОЙ АВАНГАРД СТРОИТЕЛЕЙ КОММУНИЗМА
И М О Р А Л Ь Н О - П О Л И Т И Ч Е С К О Е  Е Л И Н С Т В О  С О В Е Т С К О Г О3. КП С С

(Окончание. Начало 
в Ш  280, 281)

1 Партия всегда исходила из 
убеждений, что она не может 
построить новое общество 
сама. Условием претворения 
ее идей в жизнь является 
активная поддержка широ
чайших народных масс. Для 
этого необходимо, чтобы 
массы понимали свою роль, 
считали себя хозяевами стра
ны, чувствовали ответствен
ность за все, что происходит 
в стране и в мире. Достиг
нуть этого можно одним пу
тем — путем развития со
циалистической демократии. 
Решая эту задачу, партия 
укрепляет вместе с тем и 
свою руководящую роль, 
свой авторитет.

Обобщив все ценное, что 
было достигнуто при осуще
ствлении указаний XXIII 
съезда в развитии социали
стической демократии, в со
вершенствовании системы 
политической организации 
общества, XXIV съезд внес 
целый комплекс новых прин
ципиальных установок и ре
комендаций в этой области.

Речь идет прежде всего 
о всенародной организации 
тружеников социалистиче
ского общества — Советах 
депутатов трудящихся, в ко
торых воплощен высший 
конституционный принцип 
социалистического строя —
— подлинное народовла
стие. В настоящее время бо
лее двух миллионов депута
тов управляют делами со
циалистического государст
ва снизу доверху. У них есть 
и добровольные помощники
— 25-миллионный актив. 
На выборах в 1971 году 
только в местные Советы 
было избрано 2.165.037,де

путатов, в том числе: членов 
и кандидатов в члены КПСС
— 44,5 процента, беспартий
ных — 55,5 процента; рабо
чих — 36,5 процента, кол
хозников — 28,8 процента. 
Среди избранных депутатов
— представители всех на
циональностей Советского 
Союза.

Нельзя представить
жизнь советского общества 
без деятельности различных 
массовых организаций трудя
щихся. Они приобщают лю
дей к управлению делами 
общества и являются поэто
му одним из необходимых 
элементов социалистической 
общественно - политической 
системы. Особо важную 
роль в общественной жизни 
Советского Союза играют 
профсоюзы и комсомол.

Профсоюзы объединяют в 
своих рядах более'93 милли
онов человек — практиче
ски весь рабочий класс, всю 
трудовую интеллигенцию, 
значительную часть работ
ников -сельского хозяйства. 
Как отмечено в Отчетном 
докладе ЦК КПСС XXIV 
съезду, профсоюзы являют
ся одним из важнейших 
звеньев в системе социали
стической демократии, в при
влечении трудящихся к уп
равлению государственными 
и общественными делами. 
Они принимают участие в 
выработке государственных 
планов и в руйоводстве ра
ботой всех предприятий, в 
воспитании коммунистиче
ской морали, коммунистиче
ского отношения к труду и 
общественной собственности. 
Одна из главных задач проф
союзов — забота об удов
летворении культурно-быто
вых потребностей трудя
щихся, об их здоровье, за

щита законных интересов 
трудящихся.

Что касается отношения 
между партией и профсоюза
ми, то они определены в От
четном докладе ЦК следую
щим образом: «Линия пар
тии состоит в том, чтобы и 
дальше повышалась роль 
профсоюзов, поднимался 
уровень их работы. Партий
ные организации, не допус
кая мелочной опеки над 
профсоюзными комитетами, 
обязаны всемерно содейст
вовать развитию их активно
сти и инициативы, укреп
лять кадрами, повышать 
требовательность к комму
нистам, работающим в проф
союзах».

Более 28 миллионов юно
шей и девушек объединяет в 
своих рядах Ленинский ком
сомол. Он занимает важное 
место, в общественно-поли
тической жизни страны. 
Комсомол — вожак и орга
низатор советской молодежи. 
Конкретным выражением 
этой его деятельности явля
ются ударные комсомоль
ские стройки, групповые 
конкурсы мастерства моло
дых рабочих, студенческие 
строительные отряды, моло
дежные производственные 
бригады, летние лагеря тру
да и отдыха и т. и.

Как отмечено в докладе 
Л. И. Брежнева, централь
ной задачей комсомола были 
и остаются воспитание моло
дежи в духе коммунистиче
ской идейности, преданности 
Родине, в духе интернацио
нализма, активная пропаган
да норм и духовных ценно
стей советского общества.

В последний период су
щественно увеличился круг 
задач комсомола в вопросах

труда, учебы, отдыха и быта 
молодежи, расширилась 
сфера его деятельности. Ха
рактерно, что в органы госу
дарственной власти избрано 
более 500 тысяч молодых 
людей, в частности, среди 
депутатов Верховного Сове
та СССР около 20 процен
тов составляет молодежь.

За время между XXIII н 
XXIV съездами КПСС в 
партию вступило 1.350 ты
сяч комсомольцев, что со
ставляет 45 процентов от 
общего числа вступивших в 
партию. Одновременно, вдвое 
увеличилось количество ком
мунистов, работающих в 
комсомоле. Отношение меж
ду партией и комсомолом — 
это отношение между стар
шим и младшим * братьями'. 
Первый передает второму 
свой политический опыт, 
опыт решения экономиче
ских и культурных проблем, 
руководит идейным воспита
нием младшего брата. Моло
дежь достойно продолжает 
дело своих отцов, дело вели
кого Ленина.

Руководство партии раз
витием социалистического 
общества шло и идет путем, 
Ео-первых, выработки поли
тической линии и директив
ных указаний, которые и ло
жатся в основу деятельно
сти государственных орга
нов и общественных учреж
дений: во-вторых, подбора и 
расстайовки руководящих 
кадров: в-третьих, проверки 
исполнения и контроля за 
тем, как осуществляются 
директивы. И в этом партия 
накопила новый богатый 
опыт.

Партия добивается, чтобы 
все ее организации проявля
ли неослабную заботу о вос
питании людей в духе ком

мунистической сознательно
сти. XXIV съезд КПСС ука
зал, что формирование у 
трудящихся марксистско- 
ленинского мировоззрения, 
высоких идейно-политиче
ских качеств, коммунистиче
ского отношения к труду и 
впредь остается центральной 
задачей идеологической ра
боты. Решая эту задачу, пар
тия совершенствует всю си
стему агитации и пропаган
ды, партийного просвеще
ния, активизирует деятель
ность печати, радио, телеви
дения, кино, всех творче
ских союзов, заботится о 
том, чтобы вопросы литера
туры и искусства решались 
на основе ленинских принци
пов партийности и народно
сти.

Успешное продвижение на
шей страны к коммунизму 
делает особенно нетерпимым 
все то, что мы называем пе
режитками прошлого в соз
нании и поступках людей. 
XXIV съезд КПСС обратил 
особое внимание на необхо
димость более решительной 
борьбы с нарушениями тру
довой дисциплины, стяжа
тельством, тунеядством, хи
щениями, взяточничеством, 
пьянством, хулиганством, 
уголовными преступления
ми. Полире искоренение по
добных явлений составляет 
одну из важных задач пар-' 
тии, государства, всех созна
тельных сил советского со
циалистического общества.

С глубоким удовлетворе
нием Восприняли все комму
нисты. все советские люди 
принципиальные указания 
съезда об идеологической 
линии партии на современ
ном этапе. За последние го
ды,. как подчеркнуто в От
четном докладе ЦК КПСС,

острой и справедливой кри
тике были подвергнуты по
пытки отдельных литерато
ров с непартийных, внеклас
совых позиций оценивать ис
торический путь советского 
народа, умалить значение 
его социалистических завое
ваний, свести многообраз
ную сегодняшнюю советскую 
действительность к яробле-, 
мам, которые бесповоротно 
отодвинуты в прошлое в ре
зультате работы, проделан
ной партией по преодоление 
последствий культа лично
сти. В то же время показана 
несостоятельность догмати
ческих представлений, игно
рирующих те большие поло
жительные перемены, кото
рые произошли в жизни на
шего общества за последние 
годы, несостоятельность по
пыток отдельных людей обе
лить явления прошлого, ко
торые ' партия подвергла ре
шительной и принципиаль
ной критике.

Осуществление Коммуни
стической партией своей ро
ли политического руководи
теля и вождя, организатора 
и воспитателя народа во 
многом зависит от ее внут
ренней жизни. Основная ли
ния r области партийного 
строительства — это линия 
на совершенствование мето
дов партийного руководства 
обществом, строгое соблюде
ние ленинских норм партий
ной ’жизни, на дальнейшее 
сплочение партийных рядов; 
это линия на всемерное ук
репление связей партии с ра
бочим классом, со всем со
ветским народом.

В условиях дальнейшего 
укрепления социально-поли
тического и. идейного единст
ва в развитом социалистиче
ском обществе Коммунисти

ческая партия действует как 
авангард всего народа. Это 
не означает, что теперь она 
перестала быть партией ра
бочего класса. Нет, она по- 
прежнему остается таковой 
как по своим целям, зада
чам, идеалам, так и по клас
совой природе. Все дело в 
том, что с победой социализ
ма Советский народ твердо 
воспринял идеологию и ко
нечные цели рабочего клас
са, рассматривает их как 
свои собственные. Игнориро
вать это при определении об
щественного значения КПСС 
было бы неправомерно.

У КПСС есть все реаль
ные возможности для повы
шения своей руководящей 
роли. Она представляет со
бой 14-миллионную армию 
коммунистов, в ее составе 
передовая часть рабочего 
класса, колхозного крестьян
ства, советской интеллиген
ции. Расширение социаль
ной базы партии, с одной 
стороны, и непрерывный 
рост ее авторитета в народе 
— с другой, способствовали 
стремлению новых сотен ты
сяч и миллионов советских 
людей связать с ней свою 
судьбу. За период между 
двумя съездами в партию 
принято три миллиона чело
век, более половины из кото
рых (почти миллион шесть
сот тысяч человек) состави
ли рабочие.

Последовательно прово
дит партия в жизнь ленин
ский принцип организацион
ного строения и всей дея
тельности — принцип демо
кратического централизма. 
Это и позволяет ей действо
вать как высокоорганизо
ванной и самодеятельной ор
ганизации. Взяв курс на

Н А Р О Д А
дальнейшее развитие внутри
партийного демократизма, 
коллективности руководства 
во всех звеньях партии, 
XXIV съезд в то же время 
обратил внимание на то, что 
коллективность в руководст
ве не снижает ответственно
сти каждого руководителя, 
коммуниста. Съезд напом
нил, что коллективность ру
ководства в ленинском пони
мании включает требование 
личной ответственности каж
дого за определенную рабо
ту, ответственности, которая 
поддерживается строгой, чет
ко налаженной, системати
ческой проверкой исполне
ния.

Наша партия рассматрива
ет себя как неотъемлемую 
составную часть мирового 
коммунистического движе
ния. XXIV съезд КПСС 
еще раз показал, как тесно 
связаны всё наши внутрен
ние дела с делами междуна
родными, с положением на
шей страны на международ
ной арене. Советские комму
нисты продолжают настой
чиво бороться за создание 
наиболее благоприятных ус
ловий для строительства 
коммунизма в нашей стране, 
строительства нового мира в 
братских социалистических 
странах, для развития миро
вого революционного про
цесса.

Вооруженная марксист
ско-ленинским учением, 
всем богатством историче
ского опыта, пользуясь под
держкой и доверием народа, 
партия полна решимости вы
полнить свою историческую 
миссию руководящей и на
правляющей силы советско
го общества.
Академик П. ФЕДОСЕЕВ;
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тиям. Пехоте трудно, а како
во артиллеристам! Встретил 
я ночью Ваню Ромашова и 
его отважных товарищей, 
помог им оттащить пушку 
на новую позицию.

Наутро ждем новых атак. 
Час проходит в тишине, дру
гой. Вот уже 4 часа дня, а 
атаки нет. Вдруг прибегает 
из штаба связной: «Есть
приказ отходить — нас обо
шли».

КАСТОРНАЯ
(Н ачало в н о м ер е  за 21 н о яб р я . П родолж ен и е следует).

И. М. Барыныч. Эта фамилия хорошо известна читате
лям нашей газеты. Знатный комбайнер Кожевннковского 
района за героический труд на мирных полях награжден 
орденами Октябрьской Революции, Трудового Красного 
Знамени, «Знак Почета», восьмью медалями и множест
вом почетных грамот. Мужество на фронте отмечено ор
деном Красной Звезды н шестью медалями.

В ответ на нашу- просьбу рассказать о фронтовой жиз
ни под знаменами 79-й гвардейской стрелковой дивизии 
И. М. Барыныч послал нам свои воспоминания. В конвер
те с этим письмом мы обнаружили вступление, которое 
написали дочери ветерана:

«Дорогая редакция, мы очень благодарны вам за то, что 
вы много внимания уделяете нашему отцу. Папа наш, дейст
вительно, прошел большой фронтовой путь. Любит он нашу 
Родину, любит труд, очень внимательный к людям.

Нас четверо дочерей у него, и Мы во всем хотим быть похо
жими на него. Еще раз спасибо вам.

Люба, Таня, Валя, Галя*.
Очень приятная приписка!
Сегодня мы возьмем из воспоминаний ветеранов только 

ту их часть, которая касается боевых действий дивизии во 
время окружения ее врагом в районе Касторной. Это и 
будет темой второй части нашего документального повест
вования о мужестве сибиряков сформированной в Томске 
79-й дивизии.

В армию я был призван 
из села Екимова Кожевни- 
ковено го района (сейчас жи
ву в Воронове). Мне было

.18 лет. Шла война, мы рабо
тали и учились военному де
лу. Из нашего села в 284-ю 
дивизию попало 11 человек. 
Я был зачислен в отдельный

огнеметный взвод 1045-го 
стрелкового полка.

Касторная. Неподалеку от 
этой станции, у . совхоза 
«Озерки», получили мы пер
вое свое боевое крещение. 
Танковая лавина катилась 
на наши подразделения, 
предварительно обработан
ные авиацией и артиллери
ей. У нас на этом участке 
фронта — ни танков своих, 
нн самолетов. Выручали 
пушки. Ах, как хорошо ра
ботали артиллеристы! Поза
ди нас стояла батарея лейте
нанта Ильи Шуклина. В ней 
служили два моих товарища: 
Иван Егорович Ромашов и 
Михаил Иннокентьевич Бор
зунов.

Батарея Шуклина не до
пускала танки врага до наше
го переднего края, а мы от
бивали пехоту. Несколько 
атак угомонили мы, а фаши
сты прут и прут. Уж нечем 
отбиваться: все гранаты и 
бутылки с горючей смесью 
израсходовали. Пришел при
каз отойти на вторую линию 
обороны.

И отходить было трудно. 
Место открытое — пшенич
ное поле. Ночью при свете 
ракет немец бьет из пулеме
тов и автоматов. С больши
ми потерями ползли мы по 
пшенице к запасным укры-

Не прошла танковая лави
на там, где стояли пушки 
Шуклина, где до последнего 
патрона бились сибиряки. 
Враг решил взять маневром. 
Теперь наша судьба была в 
руках других Частей. Выдер
жат ли они натиск?

Не выдержали.
Десять дней находились 

мы в окружении. Офицеров 
осталось мало. И бойцов то
же.

Собрав все силы в кулак 
— большое воинское мастер
ство при этом проявило на
ше командование, — мы по
шли на прорыв кольца окру
жения. Бой длился долго. 
Было очень тяжело. Мы 
уничтожили 8 танков, уло
жили много немецких пехо
тинцев Ни боеприпасов, ни 
питания у нас не оставалось. 
С неделю жили на воде и 
щавеле. II пробились.

В июле 1942 года, в боях 
. под деревней Перекоповка 
отличились . артиллеристы 
820-го артиллерийского пол
ка: командир батареи лейте
нант Шуклин, командир ору
дия сержант Акиншин, крас
ноармейцы Ромашов, Копо- 
нов, Осадчий, Пончиков, Па
нин, Пиров и Вяткин со сво
ей 76-мм полуавтоматиче
ской пушкой смело вступили 
в единоборство с тридцатью 
немецкими танками. Бой

шел два с половиной часа. 
Шесть человек расчета были 
ранены, но не отошли от 
пушки. Стойкие артиллери
сты отбили танковую атаку: 
сожгли 14 танков, разбили 
4 автомашины, истребили 
более ста гитлеровцев. Лей
тенанту Шуклину за этот 
подвиг - присвоено звание 
Героя Советского Союза.

После короткой передыш-

Под Касторной я был стар
шим сержантом, заряжаю
щим 78-мм пушки, сложил 
в одной батарее с земляка
ми Иваном Шараевым и Ва
силием Ломинеким (один 
сейчас живет в'Ново-Ильин- 
ке, другой — в Балашовке). 
Бои были жаркие. Отбива
ясь от танков врага, мы до
красна раскаляли стволы 
орудий. Били прямой на
водкой. В одном бою я был 
оглушен. Вижу что-то кри
чат, земля взлетает от раз
рывов, а ничего не слышу. 
Два орудия вышли из строя 
— отказали противооткатные 
устройства. Мы подбили тог
да 5 танков. Остальные по
вернули назад.

Попав в окружение, три 
дня ■— голодные, без сна — 
пробивались, теряя своих, 
товарищей, к основным 
частям. Выли на пути 
и засады автоматчиков, и

ки—снова в бой. Но теперь 
уже все участки нашей обо
роны держались крепче. Мы 
не отходили. Родную землю 
удерживали дорогой ценой. 
Тысячи сибиряков отдали 
свои жизни, но не пропусти
ли далыке врага.

Обескровленную дивизию 
отправили в Красноуфимск 
на пополнение....

И. БАРЫНЫЧ.

лобовые атаки танков, и 
окопы, густо заполненные 
хорошо вооруженными пехо
тинцами врага. Были и тя
желые естественные прегра
ды. В последнюю ночь, на
рубив бревен, набрав на по
лях соломы, соорудили пло
ты, переправили раненых на 
другой,берег, к своим.

В одной батарее со мной 
суровое горнило войны про
шли ныне здравствующие 
Константин Егоров, Семен 
Мешаков, Анатолий Еремин, 
Сергей Светланов, Федор 
Кондратков. Светлую память 
сохраним мы о наших зем- 
ляках-однополчанах, павших 
в боях за Родину. Многие 
имена стерлись в памяти. 
Но большое патриотическое 
движение красных следопы
тов, надеюсь, поможет вос
становить полную картину и 
всех участников героической 
битвы за родную землю.

Ф. АРХИПОВ.

Попавшая под Касторной 
в окружение дивизия пере
живала критические минуты. 
Да, счет шел на минуты, по
тому что в условиях непре
рывной бомбежки и обстре
ла, затяжной серии атак 
каждая минута уносила из 
наших рядов бойцов и коман
диров, выводила из строя 
средства обороны.

Мы были в окружении, но 
боевые ряды сохранили. Под
чиняясь воле командира, 
стремились прорвать сковы
вающее нас кольцо. На
строение было такое: пусть 
останемся в живых по одно
му на сотню, все равно вра
гу не уступим. Он пройдет 
только через наши трупы.

В эти трагические дни я 
был заместителем команди
ра роты третьего батальона 
1043-го стрелкового полка.

В жарком бою комбат 
Алексеев по телефону сооб
щает мне, что я назначен 
старшим группы прикры
тия. Моя задача — удер-

Сидим в окопе, печем дра- 
ннки. Подошли Батюк, ко
мандир полка Мамонтов, ко
мандир батальона Борисов. 
Батюк сказал нам:

— Не печальтесь, орлы. 
Возьмем Берлин, тогда у 
нас все будет.

— До Берлина далеко, а 
мы на курской земле,— не
весело откликнулись сол
даты.

w- Русский народ никог
да не проигрывал войны. И в 
этой победит.

Просто, по-отцовски дер
жался Николай Филиппович.

жать пехоту врага на фланге 
батальона. Сам батальон ве
дет, неравный бой с танками. 
Взвод стрелков, по рводу 
станковых пулеметов и ми
нометов. Вот и вся наша 
группа прикрытия. Ни- тан
ков, нн артиллерии у нас 
нет. А врагу помогает даже 
авиация.

Намертво вросли мы в 
родную землю. Отбивались 
противотанковыми граната
ми и бутылками с горючей 
смесью. Два танка подожг
ли, три повернули обратно. 
А без танков и пехота немец
кая умерила пыл.

До глубокой ночи удержи
вала наша группа свои рубе
жи. Много наших товари
щей погибло в этот день, 
дрались они до последнего 
вздоха, пока держала рука 
оружие. Зато батальон не 
получил удара в спину, ус
пешно осуществил маневр 
по прорыву кольца окруже
ния.

А. СУМАНЕЕВ.

Нам, молодым ребятам, так 
нужно было слово ободре
ния.

Наша минометная рота 
прикрывала выход из окру
жения другим частям. Почти 
вся рота полегла, но зада
чу свою выполнила, кольцо 
сомкнулось лишь после то
го, как все наши части вы
шли из окружения. Глубо
кой ночью санитары подоб
рали нас — несколько ране
ных бойцов, уцелевших пос
ле танковой утюжки.

А. КОВАЛЕВ.

На просьбу редакции поделиться воспоминаниями об 
участии в боях под знаменами 79-й стрелковой дивизии 
откликнулся томич Алексей Матвеевич Суманеев. Ниже 
публикуем его рассказ.

О боях под Касторной в письме в редакцию рассказы
вает также бывший артиллерист 227-го стрелкового полка 
Филипп Егорович Архипов. Это тоже известный комбай
нер, живет в Шегарском районе, в селе Каргала. И он 
18-летним пареньком пошел защищать Родину. Через 
Сталинград весь путь до Победы прошел в родной диви
зии.

О мужестве еще одной группы прикрытия рассказывает 
бывший рядовой томич А. С. Ковалев.

НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ НЕФТЕПРОВОДА
Ал е к с а н д р о в с к о е - а н ж е р о -с у д ж е н с к

Рабочее место—Обь
Это было нынешней весной: «Уложен дюкер на дно Оби 

в районе Медведева», а потом совсем недавно, осенью: 
«Сделан южный переход через Обь протяженностью в 
1.800 метров!».

Дюкер. Переход. Для непосвященных—это малопонят
ные термины. А выполнена уникальная работа. Трубопро
вод такого диаметра впервые в Советском Союзе уклады
вается на дно таких водных преград, как Обь. Вес всего 
дюкера настолько велик, что пока еще нет механизмов, 
способных протащить его. Поэтому применялся метод так 
называемого свободного погружения, когда вес трубы 
уменьшался за счет использования самой воды.

И потом сроки выполнения работ. Они не соответству
ют никаким нормам и планам. Достаточно сказать, что 
переход, который был выполнен осенью в районе устья 
Томн, по нормам должен готовиться в течение 10—11 ме
сяцев. Здесь он был сделан фактически за 4,5 месяца!

О планах подводников на оставшиеся зимние месяцы 
мы попросили рассказать начальника СУПТР-10 (специа
лизированного управления подводно-технических работ)* 
треста «Союзподводгазстрой» Иосифа Яковлевича Тон- 
клевского.

Сдать в эксплуатацию в 
первом квартале будущего 
года пусковой минимум неф
тепровода — этому подчи
нены все дела наших экспе
диционных участков подвод
но-технических работ. В но
ябре мы оказались в очень 
сложных условиях — закры
лись речные переправы, па
рализован был автотран
спорт. И как раз в это время 
нам требовалось забросить 
на новые объекты механиз
мы, материалы, сделать пе
регруппировку сил. Конеч
но, мы могли бы обеспечить 
людей работой, строить вто- 

'рую нитку в районе Томи. 
Но у нас на очереди—неот

ложные дела, продикто
ванные сроками.

Наши силы сейчас рассре
доточены в основном на пя
ти водных переходах. Круп
ные отряды строителей 
действуют в Мало-Брагине 
(юг) и в Медведеве (севнр). 
Работают люди на реках 
Чая, Шуделька и Васюган. 
В Медведеве для пропуска 
нефти по первой нитке все 
готово. А для строительства 
второй необходимо завезти 
большое количество обору
дования. Заказывать спец
рейсы самолетами -до Алек
сандровского сейчас бес
смысленно. Дальше , дорог 
нет. Не помогут и гусенич
ные вездеходы. Нам нужны

вертолеты. Два «Ми-4» и 
один «Ми-8» вполне удов
летворили бы наши нужды.

Разве нормально, что с 
людьми, работающими на 
водном переходе через 
р. Васюган, мы не имеем 
почти никакой связи. Туда 
из Медведева заблаговре
менно были переброшены 
механизмы — экскаватор, 
бульдозер, трубоукладчик, 
направлены опытные люди. 
Мы подготовили все, чтобы 
подводную часть на Васю- 
гане закончить к 25 января.

На Парабели одна русло
вая нитка была уложена 
еще раньше. Hafto теперь за
вершить работы, на обшир
ном пойменном участке —■ 
отремонтировать изоляцию 
и траншею. По нашим' под
счетам, на все это хватит 
одного месяца.

На обском переходе в рай
оне устья Томи работы за
вершаются.

Наши экспедиционные 
участки подводно-техниче-. 
ских работ не один раз зани
мали первые и вторые места 
в областном социалистиче
ском соревновании. По ито
гам за прошедший месяц 
юг и север поделили пер
вое место. Несмотря на 
трудности, подводники дока
жут, что они умеют держать 
слово —. переходы будут 
сданы, в срок.

И. ТОНКЛЕВСКИИ.

На взаимовыгодной основе
Прибывающих- в Копенга

ген , туристов обязательно 
везут в порт, к причалу 
Лангелиние, где находится 

знаменитая скульптура «Ру
салочка». Однако здесь не 
только героиня знаменитей 
сказки привлечет внима
ние туристов, ио и хорошо 
видное отсюда большое со
временное промышленное 
предприятие на острове 
Рефсхалеоен в проливе Ере,- 
сунн. И если туристы при
были из СССР, гид непре
менно рассказывает, что это 
самая крупная в Дании су
достроительная верфь «Бур- 
мейстер ог Вайн», где для 
Советского Союза было по
строено более 50 судов раз
личных типов. А вообще, 
около половины советского 
импорта нз Дании приходит
ся на суда.

В последние годы сотруд
ничество СССР и Дании в 
области торговли постоянно 
развивается. Расширилась 
номенклатура товаров, ук
репляются связи между 
датскими фирмами и совет
скими внешнеторговыми ор
ганизациями. Кроме тра
диционных поставок нефти, 
угля, пиломатериалов, фер
росплавов, Советский Союз 
продает сейчас в Данию 
сельскохозяйственные ма
шины, станки, автомобили 
к товары широкого потреб
ления.

Хотя продукция маши
ностроения составляет осно
ву советского импорта из 
Дании, Советский Союз за
купает также у датских 
фирм сельскохозяйственные 
продукты, сырье и полуфаб
рикаты,' товары широкого 
потребления.

Основой советско-датских 
торговых отношений служат

договор о торговле и море- 
плавании от 17 августа 
1946 года и долгосрочное 
торговое соглашение от 24 
октября 1969 года, в соот
ветствии с этими соглаше
ниями обе страны в области 
торговли предоставляют 
друг другу режим наибо
лее благоприятствуемой на
ции.

Вопросы советско-дат
ской торговли систематиче
ски обсуждаются во время 
государственных* визитов, 
при поездках делегаций де
ловых кругов, представите
лей отдельных фирм и ор
ганизаций. Большую роль в 
развитии экономических от
ношений между Данией и 
Советским Союзом играет 
образованная в 1970 году 
межправительственная со
ветско-датская, комиссия по 
экономическому и научно- 
техническому сотрудничест
ву.

Деловые круги Дании за
интересованы в расширении 
торговли с СССР, экономи
ка которого избавлена от 
экономических кризисов. В 
конце ноября в Копенгаге
не состоялась конференция 
объединения датских экс
портных фирм,, участники 
которой обсудили вопрос о 
перспективах расширения а 
укрепления торговых связей 
с Советским Союзом и дру
гими социалистическими 
странами. Выступая на кон
ференции, председатель 
объединения Хенри Хансен 
указал на заинтересован
ность датских деловых 
кругов в «расширении тор
гового и промышленного со
трудничества с СССР» и 
отметил особую важность 
и актуальность изучения 

~ возможностей укрепления

экономического сотрудниче
ства между Данией и Со
ветским Союзом в связи с 
визитом в Данию Председа
теля Совета Министров 
СССР А. Н. Косыгина.
, Необходимость укрепле
ния и расширейия взаимо
выгодного торгово-экономи
ческого сотрудничества с 
Советским Союзом понима
ют н государственные дея
тели Дании. В интервью, 
данном корреспонденту
ТАСС в связи с визитом в 
Данию Председателя Сове
та Министров СССР А. Н. 
Косыгина, министр иност
ранных дел Данин К. В. 
Андерсен заявил, что внеш
няя торговля играет зна
чительно важную роль в 
экономике Дании, и датское 
правительство придает боль
шое значение дальнейшему 
развитию торговли с Совет
ским Союзом. Это подчерк
нул также и премьер-ми

нистр Дании Е. О .Краг в 
заявлении по случаю годов
щины со дня подписания 
долгосрочного торгового со
глашения между СССР и 
Данией: «Я убежден, что 
взаимная торговля между 
нашими двумя странами 
мажет быть значительно 
расширена. В особенности 
я считаю, что в советско- 
датских торговых отношени
ях могут быть открыты со
вершенно новые перспекти
вы при более широком об
мене готовыми промышлен
ными товарами». Естествен
но, подчеркнул Е. О. Краг, 
что взаимную торговлю сле
дует рассматривать как 
один из хороших инструмен
тов мира. *

Б. ВЫЛИВАННЫИ, 
корр. ТАСС.

" '  Копенгаген. \

сообщения
и з  з а  Р У Б е Ж Э

СОВЕЩАНИЕ МИНИСТРОВ ИНОСТРАННЫХ ДЕЛ 
ГОСУДАРСТВ—УЧАСТНИКОВ ВАРШАВСКОГО ДОГОВОРА

ВАРШАВА, 1 декабря. 
(ТАСС). Сегодня здесь за
вершило свою работу . сове
щание министров иностран
ных дел государств—участ
ников Варшавского Догово
ра.

В ходе совещания были 
обсуждены проблемы, свя
занные с подготовкой к со
зыву общеевропейского со

вещания по вопросам безо
пасности и сотрудничества. 
Состоялся также обмен мне
ниями и информацией по 
другим международным во
просам.

Совещание закончилось 
принятием коммюнике, ко
торое будет опубликовано в 
ближайшее время.

Д А Р  Д Р У З Е Й
ХАЙФОН, 1 декабря. 

Корр. ТАСС Б. Бубнов пе
редает:

Сегодня здесь состоялся 
массовый митинг по случаю 
передачи подарков совет
ских комсомольцев и пионе
ров Союзу трудящейся мо
лодежи Хо Ши Мина.

Эти подарки доставил в 
Хайфонский порт советский 
теплоход «Пионерская прав
да»: здесь н различное тех
ническое оборудование, ра
бочая одежда, медицинские 
аптечки, фотолаборатории, 
культурный и спортивный 
инвентарь для молодежи 
Демократической Республи
ки Вьетнам. Среди грузов 
корабля — подарки для Ас
социации молодежи за 'ос

вобождение Южного Вьетна
ма и для Патриотической 

молодежи Даоса, ,а. также 
медицинская аппаратура для 
госпиталя имени Нгуен Ван 
Чая. который будет строить

ся в Ханое по инициативе 
Всемирной федерации демо
кратической молодежи.

Секретарь Центрального 
комитета Союза трудящей
ся молодежи Хо Ши Мина 
Лыу .Минь Тяу выразил 
благодарность Коммунисти
ческой партии, правитель
ству и народу Советского 
Союза, ВЛКСМ и совет
ской молодежи в целом за 
помощь и солидарность с 
борьбой вьетнамского на
рода против американской 
агрессии.

Новый Белград — так 
назван строящийся жилой 
район югославской столицы 
у слияния реки Савы с Ду
наем. По существу это це

лый город, рассчитанный 
на 240-тысячное население. 
Сейчас здесь живут 108 ты
сяч человек. Новый район 
станет важным центром

науки и культуры.
НА СНИМКЕ: жилые 

дома в Новом Белграде.
Фото( В. Егорова. 

Фотохроника ТАСС.

Важнейш ий воп рос со в р ем ен н о сти
ДОКЛАД Р. НИКСОНА 
К О Н Г Р Е С С У

ВАШИНГТОН, 2 декаб
ря. (ТАСС). Президент 
Р. Никсон направил кон
грессу ежегодный доклад 
по торговле. Хотя доклад 
касается в основном внеш
неторгового положения
США в 1970 году, он рису
ет в целом картину нара
стающих экономических за
труднений Соединенных 
Штатов. В конце 1970 го
да, говорится в докладе, 
торговые перспективы США 
отличались «неопределен
ностью». В ряде важнейших 
областей «американские 
промышленники не смогли 
удержать своей доли на 
внутренних или междуна
родных рынках», т. е., ины
ми словами, продолжали 
отступление в конкурентной 
борьбе с иностранными 
«партнерами». Согласно до
кладу, переживаемые аме
риканской экономикой труд
ности продолжали усили

ваться, Как отметил 
Р. Никсон, «к середине 
1971 ч'ода перед США впер
вые в этом столетии пред
стала перспектива дефици
та в их внешнеторговом ба
лансе». Введение чрезвы

чайных экономических мер, 
в том числе 10-процентно
го дополнительного налога 
на импорт в США и отказ 
поддерживать обратимость 
доллара в золото, что вы
звало хаос в торговле и 
валютно-финансовой систе
ме Запада, президент объяс
нил необходимостью приня
тия мер для выправления 
внешнеторгового баланса 
США. Он указал, что сня
тие сверхналога на импорт 
правительство ставит в за
висимость от «значительно
го улучшения» торговых по
зиций Соединенных Шта
тов, которые к весне ны
нешнего года ухудшились до 
«нетерпимых размеров».

Решение совета революционного  
командования Ирака

БЕЙРУТ, 1 декабря. 
(ТАСС). Совет революцион
ного командования Ирака 
принял решение порвать ди
пломатические отношения с 
Великобританией и Ираном. 
Это решение было принято 
вслед за высадкой 30 нояб
ря иранских войск на трех 
небольших островах Абу 
Муса, Большой Томб и Ма
лый Томб, расположенных у 
входа в Персидский залив.

Как заявил вчера в иран
ском парламенте премьер- 
министр Ирана А. А. Ховей- 
да, высадка иранских войск 
была осуществлена, в соот

ветствии с договоренностью 
с ' арабскими княжествами 
Рас эль-Хайма и Шарджа 
относительно статуса этих 
островов.

В сообщении багдадского 
радио, передавшего решение 
совета революционного ко
мандования Иракской рес
публики о разрыве диплома
тических отношений с Вели
кобританией и Ираном, ука
зывается, что «оккупация 
арабских островов является 
нарушением принципов Ор
ганизации Объединенных 
Наций, а также междуна
родных договорных обяза-. 
тельств Англии».

НЬЮ ЙОРК, 1. декабря. 
(ТАСС). На Генеральной 
Ассамблее ООН в эти дни 
продолжается широкая дис
куссия по вопросам . разору
жения.

В ходе обсуждения уже 
выступили представители 
почти СО делегаций, и их 
активное участие в обсужде
нии этих вопросов говорит о 
том, какое большое значе
ние придает подавляющее 
большинство членов ООН 
одной из важнейших проб
лем современности.

Сейчас на рассмотрении 
Генеральной Ассамблеи на
ходится ряд проектов резо
люций по вопросу о настоя
тельной необходимости при
остановки всех ядерных ис
пытаний. Подготовлен ' и 
представлен проект конвен
ции о запрещении разработ
ки, производства и накопле
ния запасов бактериологи

ческого (биологического) 
оружия и токсинов. Инициа
тива в этом вопросе принад
лежит социалистическим 
странам, которые еще на 
XXIV сессии Генеральной 
Ассамблеи внесли -проект 
конвенции, предусматрива
ющей запрещение химиче
ского и бактериологическо
го оружия. '

Резкой критике подверг 
позицию Соединенных Шта
тов в вопросе о запрещении 
химического оружия посто
янный представитель Кубы 
Аларкон. Кубинский деле
гат показал подлинные при
чины нежелания правящих 
кругов ’США содействовать 
достижению договоренности 
по этому вопросу. Соединен
ные Штаты, сказал он, пре
вратили Вьетнам в химиче
скую лабораторию Пентаго
на, где используют напалм, 
дефолианты и другие токси

ческие вещества против 
мирных жителей.

В своем выступлении ми
нистр иностранных дел Бе
лорусской ССР А. Е. Гури- 
нович указал на стремление 
некоторых держав ослож
нить решение вопроса о 
полном запрещении испыта
ний ядерного оружия.

А. Е. Гуринович подчерк
нул,. что, .решая вопросы ук
репления международной 
безопасности и разоружения, 
социалистические страны 
постоянно ищут новые пути 
их решения, вносят новые 
предложения.

Дискуссия, проходящая 
сейчас по вопросам разору
жения, свидетельствует о 
том, что настойчивые уси
лия миролюбивых стран 
приносят результаты и про
бивают дорогу к достижению 
цели, отметил представитель 
Белорусской ССР.«К О М У  ПОМОГАЕТ КИТАЙ?»

НЬЮ-ЙОРК, 1 декабря. 
(ТАСС). Под заголовком 
«Кому помогает Китай?» га
зета «Дейли уорлд» опуб
ликовала редакционную ста
тью, в которой, в частности, 
говорится:

- Возражения правитель
ства США против советско
го предложения созвать все
мирную конференцию по 
разоружению не вызывают 
удивления. В конце концов 
американское правительство 
представляет американский 
монополистический капитал, 
и производство • оружия, 
ядерного и обычного, яв
ляется необходимым элемен
том кампании американско
го империализма за мировое 
господство.

Но присоединение пред
ставителя Китайской На
родной Республики в ООН к 
этой оппозиции может ока
заться кое для кого неожи
данным, пишет газета.

Кому помогает Цяо Гуань- 
хуа, глава делегации Китая 
на сессии ООН, своей оппо
зицией этому советскому 
предложению?

Конечно, не народу своей 
страны, отчаянно нуждающе
муся' в каждой крохе денеж
ных средств, которые он мо
жет накопить для того, что
бы повысить свой уровень 
жизни и выбраться из той 
трясины, в которой он ока
зался в результате многове
кового империалистического 
и феодального гнета.

Конечно, не другим разви
вающимся странам, которые 
точно так Hie добиваются 
прекращения расходов на 
вооружения и нуждаются в 
деньгах и технических спе- 

v циалистах, отвлекаемых 
сейчас на гонку вооружений.

И, конечно, не народу 
США, который видит, как 
приходят в упадок социаль

ные программы и города, 
тогда как миллиарды долла
ров ассигнуются на вьет
намскую войну и в бюджет 
Пентагона.

И, конечно же, не наро
дам социалистического сооб
щества, которые давно на
чертали на своих знаменах 
слово мир.

Возникает закономерный 
вопрос: кому же в таком слу
чае служит этот «китайско- 
американский дуэт» в ООН?

Клеветническая попытка 
китайского представителя, 
продолжает «Дейли уорлд», 
поставить знак равенства 
между американским импе
риализмом и Советским 
Союзом как «сверхдержава
ми», заслуживает - лишь 
осуждения со стороны на
родов, которые хотят мира, 
прекращения гонки вооруже
ний и лучшей жизни.
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'КРАСНОЕ ЗНАМЯ 3 декабря 1971 года

В КАНУН ВЕРНИСАЖА
Выставка произведении художников Урала, Сибири и Дальнего Востока

Пока еще сюда можно по
пасть только со служебного 
входа. До открытия ' выстав
ки произведений художяи- . 
ков Урала, Сибири И Даль
него Востока осталось не
сколько дней. И у тех. кто 
готовит эту грандиозную 
экспозицию, настала самая 
горячая пора. В Централь
ном выставочном зале- с ‘его 
огромными пролетами. - пере
гороженными: стендам}!, ца
рит, обстановка тех приятных 
хлопот, которые предваряют 
праздник.

И действительно, для ма
ститых и молодых мастеров 
живописи, ■ скульптуры и 
графики трех крупнейших 
географических зон страны 
выставка —  это большая 
праздничная встреча со зри
телями и одновременно . от
ветственный отчет о слоем 
Творчестве за. последние 
10 лет,

— Кстати, для уральцев, 
сибиряков и дальневосточ
ников это первая столь мас
штабная [.совместная экспо
зиция, . -рассказывает 
председатель выставочного 
комитета П. П. Оссовский. 
На творческое состязание за 
право -экспонироваться в 
Манеже было представлено 
четыре тысячи работ. Из 
этого количества мы отобра
ли около 900 картин,

скульптур, рисунков, лито
графий. ;к .

Выставочный зал напоми- - 
иает цех, в котором завер
шаются строительные рабо
ты. С помощью кранов и 
полиспастов — по строгому, 
плану г экспозиционеров — 
рабочие. укрепляют стенды, 
навешивают на них холсты. 
И .уже: сама выставка выри
совывается в -яркую впечат
ляющую картину, .к которой 
осталось добавить последние 
мазки. * - ,

‘Здесь; в Ма'нежё, •' как. 
бы завершились творческие 
командировки многих ху
дожников. ПОИСКИ ИМИ новых 
тем, отнрйтяй интересных1’ 
явлений . в. жизни,. — .рас
сказывает мой-гндпо слу-Л 
жёбным маршрутам экспо
зиции секретарь правления 
Союза художников России- . 
екой федерации, заслужен- ' 
ный деятель 'искусств 
РСФСР - С. II. Ткачев. — • 
Здесь можно видеть, что они 
м.ного ездят, всем своим 
творчеством, так сказать, 
поворачиваются, ..лицом к. 
человеку.

II кай бы в подтверждение; 
этих слов перед, нами свое
образным эпиграфом .вы
ставки: предстает картина 
свердловчанина И. Симоно
ва «Мои герои»: , четыре 
рабочих парня с интересом

смотрят на мольберт худож
ника. И это не случайно: 
И. Симонов много лет дру
жит с рабочими завода 
«Уралмаш», пишет нх. По
рою они бывают первыми 
критиками и зрителями его 
работ.

- — Обратите внимание.— 
говорит С. 11. Ткачев, — аб
солютное большинство . про
изведений посвящено красо
те, духовному миру нашего 
современника. И потому та
кой- жанр, как портрет, за
нимает па выставке ведущее 
место.

■ Людей ‘ труда, главных 
люден' на земле, воспевает и 
К. Коваль Из Уссурийска ' в 
картине «Рыбачки», и орен
буржец В. Ни в портрете 
прядильщицы Нины Нови
ковой , и красноярец А. Знак 
в «Доярках», и А. Мунха- 
лов (г, Якутск) в серии ли
ногравюр «Мой Север», и 
график А. Винокуров (Пет- 
рОпавловск-на-Камчатке) в 
работе «Медсаннаблюда- 
тёль», и Б. Маганов я з 'Ч е 
лябинска в !скульптуре 
«Кузнец»..:

, Здесь, на московской вы
ставке, убеждаешься, ■ что 
художников сурового края 
более всего привлекают лю
ди мужественные, волевые, 
сильные Духом, люди, глу
боко привязанные к родной

земле. Вот «Совхозный ко
нюх» кемеровчанйиа А. Кир- 
чанова. Этот молодой парень, 
видно, только что демобили
зовался из армии. Он вы
полнил свой воинский долг, 
а теперь вступает в семью 
трудовую. Художник А. Оси
пов (г. Якутск)- . посвятил 
своим землякам живописный 
триптих «В краю предков». 
На его картинах труженики 
Севера, люди разных поколе
ний.'

1 Кажется, что не художни
ки готовятся й отчету перед 
зрителями, а сами оленево
ды. шахтеры, иыбаки, перво
проходцы таежных трасс 
собрались в столицу на пред
стоящую встречу с москви
чам!! и гостями. Верность 
жизненной, правде, — поя;а- 
луй, главное достоинство 
большинства представлен
ных здесь произведений. 
Они принесли в Манеж суро
вое дыхание севера, колорит 
пейзажей восточных районов 
страны. Мы останавливаем
ся-у картины Ю. Баланди
на из Братска «Белое без
молвие». На ней — беско
нечные снежные просторы. 
И кажется, ледяным дыха
нием повеяло в.зале. Но нет, 
картина излучает тепло от 
присутствия человека. Здесь 
не голый пустынный пейзаж. 
Это край людей, которым

подвластна суровая природа.
— Кстати, в этом приме

чательная особенность пей
зажей, представленных на 
выставке, — говорит С. П. 
Ткачев. —  В них воспевает
ся не просто красота родной 
земли, но красота земли, 
преображенной советским 
человеком.

Всматриваешься в карти
ну Г. Завьялова из Томска 
«Сургутский край». Тихий 
сибирский поселок, ладные 
деревянные дома. А своеоб
разным примечательным 

•фоном для него служат бе
лоснежные силуэты устано
вок нефтеперерабатывающе
го завода; Индустриальный 
пейзаж обновленной Сиби
ри.

— Для пейзажа как жан
ра: — продолжает разговор 
секретарь Союза художни
ков РСФСР, — здесь, я бы 
сказал, более характерна 
масштабность У сибиряков, 
уральцев. дальневосточни
ков он по-особому ландшаф
те!!. Иными словами, отме
чается их отход от шнтнмно- 
лирического пейзажа к сов
ременности, н большей об
щественной значимости те
матики. А это очень отрад
но.

И еще С. П. Ткачев обра
тил внимание на одну при
мечательную особенность 
выставки: здесь много моло
дых имен. Что ж, тем прият
нее будет для любителей ис
кусства открытие в Москве 
Новых талантов.

Н. КУПРИН, 
корр. ТАСС.

Москва.
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разоблачения диверсионной 
группы на одном из корей
ских цементных заводов.

' Кинолента «Мой нулевой 
час» (ГДР) как-бы продол
жает линию фильма «Мне 
было девятнадцать». Речь 
идет о немецких антифаши
стах, сражавшихся вместе с 
советскими войсками, о про
зрении рядовых солдат не
мецкой армии. Но по свое
му жанру «Мой нулевой 
час» скорее комедия и отча
сти — детектив.

...Однажды в Висбадене 
некий Господин купил в 
книжном магазине детектив
ный роман о похищении де
тей. Не прошло и двух не
дель, как эта придуманная 
американскими авторами ис
тория произошла в действи
тельности в ФРГ. Фильм 
«Похищение Тимо Риннель- 
та» (ГДР) поставлен с од
ной целью: показать, поче
му в Западной Германии мо
гут процветать подобные 
преступления и какие силы 
способствуют тому, чтобы 
они не были раскрыты.

Трагическую историю о 
самолете, нагруженном
атомными бомбами, расска
зали кинематографисты сту
дии «20-й век —- фокс» 
(США) в фильме «День, 
когда всплыла рыба».

В основе фильма «При
ключения Одиссея» (Ита
лия): _ l мИф о странствиях 
древнегреческого героя.

...На Лейпцигской ярмар
ке должен. был, демонстри
роваться усовершенствован^ 
ный подъемный кран. По 
заданию иностранной развед
ки Инженер Зибелка обязан 
сорвать эту демонстрацию. 
Чем закончилась эта исто
рия—и расскажет приклю
ченческий фильм «Черный 
бархат» (ГДР).

Из хроникально-докумец- 
таНьных лент декабрьского 
репертуара заслуживает осо
бого внимания кинолента 
«Настоящий человек». Это 
документальный рассказ о 
Марии Ивановне Лагуновой, 
которая в годы войны была 
танкистом и лишилась обеих 
ног. Но даже после Этого 
несчастья Мария прослужи
ла в армии еще четыре года, 
а теперь вместе со своими 
детьми живет на Украине, 
много сил отдает воспита
нию молодежи.

Фильм «Вуз! Вуз? Вуз...» 
одинаково интересен и 
школьникам, и студентам, и 
тем, у кого студенческие го
ды позади. Кинолента ставит 
одну из животрепещущих 
проблем —' кем быть?

Г. ГАЛАНОВА. 
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ВНИМАНИЮ ЧЛЕНОВ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ СССР

Киноэкран декабря удов
летворит самые разнообраз
ные интересы и вкусы люби
телей кино. Художественные 
фильмы этого месяца раз
личны по жанрам и по поло
женному в их основу мате
риалу.

Легендарные события ге
роической борьбы советских 
людей против фашистских 
захватчиков воскрешают ки
ноленты «Война под крыша
ми» и «Сыновья уходят в 
бой» (киностудия «Бела- 
русьфильм»). Это два са
мостоятельных произведе
ния, объединенные общей 
темой — героикой парти
занского движения в Бело
руссии во время Великой 
Отечественной войны.

" Об исторических событи
ях первых дней октября 
1917 года в Москве расска
зывает широкоэкранный 
цветной художественный 
фильм «Сердце России» 
(«Мосфильм»).

Судьба радиожурналиста, 
о которой рассказывается в 
фильме «Главное интервью» 
(«Азербайджанфильм»), не
сомненно, вызовет размыш
ления о смысле жизни, о 
долге каждого перед собой и 
другими............................

Сложные взаимоотноше
ния детей и родителей, 
нравственное возмужание 
подростков, необходимость 
взрослых быть чуткими к 
взрослеющим детям — не
новая, но вечно волнующая 
проблема. Она вновь подни
мается в киноленте Одес
ской студии «Долгие прово
ды».

Новое художественное ки
нопроизведение «Звезда 
моего города» («Грузия- 
фильм») — это не только 
повесть о любви талантливой 
актрисы и наивного шофера, 
воспитанного в рамках непи
саных законов старины. Это 
фильм о великом служении 
искусству.

«Крутой горизонт* — ки
нолента студии им. А. Дов
женко — посвящена труду и 
жизни советских шахтеров. 
Но главные герои ее — ди
ректор шахты и парторг. 
Два человека, два разных 
стиля руководства...

Венгерская кинокомедия 
«Только одни телефонный 
звонок» — внешне лишь за
бавный эпизод о  поступле
нием в гимназию способной 
девушки, а по сути — гру
стная история о том, что и 
талантливому человеку труд
но было добиться цели без 
связей в «высших кручах».

Корейский фильм «Неви
димая борьба» — история

В 1972 году будут фор
мироваться группы журна
листов для отдыха в следу
ющие страны:
. Австрия — июнь.

Бенилюкс —июнь—июль.
Франция т- сентябрь.
Италия — сентябрь.
Дания — март.
Финляндия — Швеция — 

май.
Швеция — Норвегия — 

июль. ,

Швеция — сентябрь.
Финляндия — октябрь.
Болгария (Варна) — 

сентябрь—октябрь.
Стоимость каждой поезд

ки (от Москвы) примерно 
350—400 руб.

Заявления о желании по
ехать в ту или иную страну 
высылать по адресу: 034021, 
Томск, пр. Фрунзе, 103. ’

Бюро областной журна
листской организации.

Т Р О Ф Е И  О Х О Т Н И К О В
Чрезвычайно удачлив 

нынче промысел охотников 
Прнкетья. Почти 14 тысяч 
беличьих шкурок приняли 
заготовители Верхнекетско- 
го коопзверопромхоза — 
столько было заготовлено 
беличьей пушнины в районе 
за все предыдущие пять лет. 
План нынешнего года пере

выполнен втрое.
Свыше трехсот шкурок 

сдали охотники-любители: 
слесарь ремонтной мастер
ской в пос. Дружный В. В. 
Чернятин. кочегар местного 
лесхоза П. Слухин, свыше 
двухсот — электросварщик

Орловского леспромхоза
А. А. Чумаевский, механик 
Ф. Д. Коряков и другие. Как 
всегда, сопутствует успех 
трактористу Белоярского
леспромхоза А. А. Пороши
ну, охотнику зверопромхрза 
IT." Н. Ларионову — каж
дый из них, помимо белок, 
добыл больше десятка со
болей.

— Успех объясняется 
тем, что прошлый год был 
редкостным на урожай кед
рового ореха, -г говорит 
заместитель директора кооп
зверопромхоза В. П. Каре
лин. — Рассчитываем заго

товить до конца года еще 
не менее десяти тысяч шку
рок —- есть немало посел
ков, где прием пушнины мы 
не начинали. К тому же 
многие охотники еще не вер
нулись с промысла.

— Не обернется ли такой 
«урожай» против охотничьей 
фауны?

— Подобное опасение 
неосновательно, —- считает 
В. П. Карелин. — Белка в 
тайге размножается быстро. 
К тому же охотники, штат
ные и любители, осваивают 
лишь треть охотничьих уго
дий .района.

Г. ЛЮБОВСКИИ.

СПОРТ СПОРТ о  СПОЕТ СПОРТ 0  СПОРТ СПОРТ 0

НИНА ПОРАЖАЕТ ЗНАТОКОВ
ТОКИО, 30 ноября. 

(ТАСС). Двухдневные гим
настические соревнования 
по произвольной программе 
сборных СССР, Японии, 
Венгрии и США, проходив
шие в Нагоя, принесли боль
шой успех четырнадцатилет
ней школьнице из Тбилиси 
Нине Дроновой. Она набрала 
лучшую сумму в многоборье 
— 38,15 балла, опередив: на 
пять сотых абсолютную чем
пионку мира и Европы Люд
милу Турищеву. (Грозный). 
Третье место, заняла также 
советская гимнастка — Оль
га Корбут из Гродно — 
37.7.

За вольные упражнения 
Дроновз получила оценку 
9,8 балла. На местных спор

тивных обозревателей силь
ное впечатление произвела 
отточенная техника Дро
новой. «Когда мы узнали, 
что будет Выступать 14 лет
няя девочка, — пишет «Аса
хи», — то решили, что идет 
подготовка к Олимпиаде в 
Монреале,' но ошиблись — 
Дронова и в Мюнхене может 
выступить с блеском. Ее 
техника ошеломляет».

У мужчин первенствовали 
хозяева. Победил бронзовый 
призер Люблянского чемпи
оната мира Акинори Накая- 
ма — 57,65 балла. Его 
лучшие оценки: на перекла
дине, — 9,75, кольцах и 
брусьях —• по 9,7 балла. Ка
то отстал на 0,3, а виртуоз 
прыжков, серебряный при

зер Любляны — Цукахара 
набрал 57,2 балла. Из со
ветских гимнастов самое вы
сокое — четвертое — место 
занял воронежский спорт
смен Анатолий Трифонов — 
56,85. Шестым был призер 
чемпионата Европы Николай 
Андрианов (Владимир) — 
56,75, Георгий Богданов 
(Москва), Александр Мале
ев (Минск) и Эдуард Мико- 
элян (Ереван) заняли с 
восьмого по десятое места. 
Абсолютный чемпион Евро
пы москвич Виктор Климен
ко в этих соревнованиях не 
участвовал.

Второе выступление силь
нейших гимнастов Европы. 
Азии и Америки состоится 
сегодня в Кобэ....................

УСПЕХ ЛЬВА ПОЛУГАЕВСКОГО
БЕЛГРАД, 1 декабря. 

(ТАСС). За тур до финиша 
выявился победитель шах
матного «Турнира . соли-. 
дарности» в югославском го
роде Скопле. Им стал совет

ский гроссмейстер Лев По- 
лугаевский. Это стало изве
стно после сегодняшнего 
доигрывания неоконченных 
партий, когда встреча юго
славского шахматиста Ни-

чевского с Полугаевским за
кончилась вничью. Набрав 
11,5 очка, советский гросс
мейстер' стал недосягаемым 
для остальных участников.

П О Л У Ф И Н А Л  « Д У К  Л А»  —««БРЮНЕС»
БОНН, 1 декабря. 

(ТАСС). Ответный матч чет
вертьфинала розыгрыша 
Кубка европейских чемпио
нов между хоккеистами 
«Фюссена» (ФРГ) и «Брю-

неса» (Швеция), проходив
ший в городе фюссене, 
вновь принес успех сканди
навским спортсменам — ; 5:0 
(2:0, 0:0, 3:0). Как известно,

первую игру в Евле шведы 
также выиграли — 13:0.

Теперь «Брюнес» встре
тится в полуфинале с чем
пионом Чехословакии. «Дук- 
лой».

ВДОХНОВЕНИЕ. Фото А. Батурина,
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Советы врача ОСТОРОЖНО- 
«ЛЕГКАЯ» БОЛЕЗНЬ!

Как вы думаете, какая 
болезнь самая легкая? Ко
нечно, грипп! — скажут 
многие. Пустяковое заболе
вание: два-три дня — н уже 
здоров.

И несмотря на то, что в 
течение нескольких дней у 
больного держится • ’повы
шенная температура, иног
да 38—39 градусов, мучи
тельно болит голова, ломит 
все тело, одолевает на
сморк, большинство все же 
считает грипп. легким забо
леванием; Опасное заблуж
дение! Сложилось оно отча
сти потому, что за грипп 
ошибочно принимают сход
ные с ним легкие, связан
ные с простудой заболева
ния — .катары верхних ды
хательных цут.ей. И еще 
потому, что грипп — забо

левание непродолжитель
ное.

Среди нас еще немало 
таких «смельйаков», кото
рые переносят грипп, как 
принято говорить, «на но
гах». А. ведь это очень рис
кованно: стремясь выиграть 
у болезни несколько дней, 
мояшо потерять долгие ме
сяцы.

Вирусный грипп — ко
варное заболевание. Если не 
соблюдать режим лечения, 
то даже легкая форма бо
лезни может дать различ
ные 'серьезные осложнения, 
например, воспаления сред
него уха, мозговых оболо
чек и т. д. Особенно тяжело 
грипп протекает у малень
ких детей, у людей пожило
го возраста, а также у лю
дей, чей организм ослаблен 
к моменту заболевания.

Нельзя забывать и о том, 
что лица, переносящие 
грипп «на ногах», особенно 
опасны для окружающих. 
Грипп — болезнь заразная.

Подавляющее большинст
во гриппозных больных ле
чится дома, так как ника
ких сложных процедур вра- 
чи при этом заболевании не 
назначают. а принимать 
лекарства, измерять темпе
ратуру и соблюдать по
стельный режим несложно и 
в домашних условиях. Те
чение болезни н особенно ее 
исход во многом зависят от 
того, как организован уход 
за больным.

Если в вашей семье кто- 
нибудь заболел, его надо 
обязательно уложить в по
стель и вызвать врайа. Осо
бая пунктуальность в этом 
отношении должна быть со
блюдена к детям. ЕСли ваш 
ребенок плохо себя чувству
ет. жалуется на головную 
боль, плохо ест, не водите

его в сад пли ясли, не по
сылайте в школу. Оставьте 
его дома и обязательно об
ратитесь к врачу.

Больного гриппом, если 
позволяют условия, следует 
поместить в отдельную ком
нату. Если это невозможно,» 
надо возле кровати поста
вить ширму или отгородить 
ее простыней. Такая не
сложная мера до некоторой 
степени уменьшит опасность 
заражения окружающих.

Очень важно исключить 
общение с больным детей и 
взрослых, кроме тех, кто не
посредственно за ним уха
живает. Больному следует 

( выделить отдельное поло
тенце и посуду, после упо
требления их необходимо 
прокипятить.

В комнате, где находится 
больной гриппом, надо 
ежедневно проводить влаж
ную уборку. Пол хорошо 
мыть с добавлением в воду 
хлорной извести — одну 
ложку на литр воды. При 
уходе за больным наде
вайте на ’нос и рот повязку 
из стерильной марли, сло
женной в четыре слоя.

Иногда спрашивают: по
чему именно из 4 слоев? 
Директор Центрального ин
ститута дезинфекции про
фессор В. И. Башков отве
чает так: маски, состоящие 
из двух слоев марли, за
держивают 50—70 процен
тов выдыхаемых микроорга
низмов, маски из 3 слоев 
—* 80 процентов, а из четы
рех — 94 процента, то есть 
почти полностью прегра
ждают доступ микроорга
низмам в окружающую сре
ду.

Больному нужен свежий 
воздух. Чаще проветривай
те комнату, но если вы это 
делаете в присутствии боль
ного, то потеплей укройте 
его, позаботьтесь, чтобы не 
было сквозняка. Самая бла
гоприятная температура 
воздуха в комнате — 18 — 
20 градусов тепла. До при
хода врача не давайте боль
ному лекарства. Такие пре
параты, как пенициллин, 
норсульфазол, биомицин пои 
неправильном применении 
м о гу т  принести вред.

Немаловажную роль в 
борьбе с болезнью оказыва
ет правильный режим пи
тания больного. Пища дол
жна быть не слишком 
обильной, но питательной. 
Спиртные напитки, острые 
блюда и приправы необхо
димо исключить. Пить жид
кости нужно несколько 
больше обычного. Рекомен

дуется горячий чай ' с сухой 
малиной, ' малиновым ва
реньем, медом.

В результате перенесен
ного гриппа в организме
вырабатываются особые за
щитные вещества —. анти
тела, которые ослабляют
действие вируса на орга
низм и предохраняют от по
вторного заболевания. Од
нако мы довольно ’ часто 
встречаемся с фактами по
вторного заболевания грип
пом в течение года, а иног
да и в более короткое время 
у одного и того яге челове
ка.

Это объясняется недо
статочной стойкостью им
мунитета, а также много- 
типностыо возбудителя бо
лезни. В настоящее время 
известно несколько типов 
гриппозного вируса, обозна
чаемых латинскими буква
ми А, В, С. Грипп оставля
ет после себя невосприим
чивость к тому типу, кото
рым человек переболел. 
Например, переболев грип
пом, вызванным вирусом 
типа А, можно заболеть 
гриппом В.

Способность вырабаты
вать защитные вещества 
возникает и при введении в 
организм здорового челове
ка ослабленных вирусов. 
На этом явлений основан 
принцип предохранительных 
прививок, ■ в частности про
тив гриппа. Введением в ор
ганизм противогриппозной 
вакцины значительно умень
шается возможность заболе
вания.

Для лечения и преду
преждения болезни приме
няют также сыворотку, со
держащую готовые антите
ла против гриппа. Некото
рые люди не заболевают 
гриппом даже во время мас
совых эпидемий. Такое «ве
зение» чаще .всего объясня
ется хорошим . общим 
состоянием организма. Фи
зически крепкому, закален
ному человеку легче проти
востоять натиску болезне
творных вирусов.

Ежедневная гимнастика, 
влажные обтирания, систе
матические занятия физ
культурой и спортом, про
гулки на свежем воздухе, 
полноценное питание и ре
жим — это тоже профилак
тика гриппа.

М. ПОПОВА,
главный врач областно
го Дома санитарного 

просвещения.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

□ I
3 д ек аб р я  

тихие...*.

ТЕАТР
«А зори здесь

К И Н О
ДВОРЕЦ СПОРТА

Ц ветной ш и р о ко ф о р м атн ы й  
ф и льм  «Молодые», Н ачало — 

в 18-30, 21
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Миссия в Кабуле» (две с е 

рии) — 8-40, 11-10. 13-40, 16-10, 
18-40, 21-10. «Миссия в Кабу
ле» (две сери и ) — 9. 11-30. 14. 
16-30, 19, 21-30. Зал кинохро
ники — «За энватором, между 
океанами» — 9. 11-10, 13-20.
15-30, 17-40, 22. «Эстрадные
песни Грузии» —  10-05. 12-15, 
14 25, 16-35. 18-45, 19-50. 20-55.

«ОКТЯБРЬ*
«Миссия в Кабуле» (две с е 

рии) — 8-40, 11-10, 13-40. 16-10, 
18-40. 21-10.

«Миссия в Кабуле» (две с е 
рии) — 11-30, 14, 16-30. ,19,
21 30. Для детей  — «Беглец из 
Янтарного» — 8-30. 10

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Миссия в

Кабуле» (две серии) *— 8-45. 
11-15, 13-43, 16-15. 18 4.5 21:15.

Малый згл — «Кража» — 
8 50. 12-30. 14 20, 16-10, 18,
19-50, 21-40. Для детей — «Я 
родом из детства» — 10-30.

«СИБИРЯК»
«Кража» — 10-50. 12-35.

14:20. 16-05, 17-50, 19-35. 21-20. 
Для д етей  — «Васек Трубачев 
и его товарищи» — 9.

«ПИОНЕР»
«Старая, старая сказка» —

9-10, 11. 12-50. 14 40. 16 30.
«Пропавшие банкноты» —
18-20, 20-10, 22.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Погоня» (две серии) — 15, 
17-40: 20-20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Романс для корнета» —
17-20. 19. 21.

ПЯТНИЦА, 3 декабря 
ТОМСК

15.00 Э кран  — ш кольни кам . 
♦ С тран и чки  н аш ей  ж и зн и » . 
15.15. Р ек о м ен д у ет  ЦНТИ. 
15.35. Н овости

МОСКВА
16.00. « Б елы е ночи». Х удож е

стве н н ы й  ф и льм  по о дн ои м ен 
н ой  п о в е с т и ’ Ф. М. Д остоев

ского. 17.35. Ч ем п и онат СССР 
по хоккею . «Химик» (Воскре- 

. сен ск) ЦСКА. П еред ача из 
В оскр есен ска . 18.15. «Тема с 
вари ац и ям и » . Ф ильм -балет. 
19.20. В. Логинов. «Сторож  
к олхоза» . П р ем ьер а  те л е с п е к 
так л я . 20.10. Л ен и н ски й  у н и 
в ер си те т  м иллионов. 20.40. 
«О зорны е .частуш ки » . 21.00. 
М еж дународная п рограм м а. 
21.40. «С евастополь». Х удож е
ственн ы й  ф и льм  по одн ои м ен 
ной п овести  А. М алы ш нина. 
23.00. «Время». И н ф орм ац и он 
н а я  програм м а. 23.40. « Р а с с к а 
зы  о театр е» . « Г р аж д ан ств ен 
н о сть  в  и ск у сст в е  со ветского  
ак тер а » . Ведет п ер ед а ч у  Н. А. 
А балкин.

Клиники Томского медин
ститута приглашают на по
стоянную работу: медицин
ских сестер, санитарок, бух
галтеров, рабочую кухни, 
дворника.

Обращаться: г. Томск,
Московский тракт, 2, отдел 
кадров клиник. Или пр. Ле
нина, 151, горбюро по тру
доустройству и информации 
населения.

Т омский п о л и тех н и ч ес к и й  
и н сти ту т им. С. М. К ирова о б ъ 
яв л я ет , что 22 д е к а б р я  в 17 
час. г 30 мин., в ауд и то р и и  
№ 220 10-го к о р п у с а  и н сти ту 
та , на зас ед ан и и  с о в ет а  по  п р и 
суж ден и ю  у ч е н ы х  с теп е н е й  
ф и зи к о -тех н и ч еск о го  ф а к у л ь 
те т а  со сто и тся  ЗАЩИТА ДИС
СЕРТАЦИИ,1 п р ед ставл ен н о й  на 
со и ск ан и е  у ч е н о й  степ ени  
кан д и д а та  т ех н и ч еск и х  н а у к  
Шашовым В. В. н а  тему: «Вы
вод интенсивного электронно
го пучна из сильноточного бе
татрона импульсным однообо
ротным и электростатическим 
способами».

С д и ссе р тац и ей  м ож н о  о зн а 
к о м и ть ся  в ’ ч и тал ьн о м  зал е  и н 
сти ту та .

Томский го с у д ар ствен н ы й  
у н и в ер си тет  о б ъ я в л я е т , что  17 
д ек а б р я , в 17 ч асов , в а у д и т о 
рии  №  17, н а  зас ед ан и и  со вета  
по п ри суж ден и ю  у ч ен ы х  с т е 
пеней  по и сто р и ч еск и м  и ф и 
лологи чески м  н ау к ам  с о с т о и т - . 
ся  ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ н а  
со и ск ан и е  учен о й  степ ен и  к а н 
ди д ата  и сто р и ч еск и х  н а у к  
В. А. Скубневским н а  тем у: 
«Социально-экономическое раз
витие города Барнаула в пе
риод капитализма (1861 — 
1914 гг.)» и В. Д. Карчемником 
на тему: «Железные дооогн и 
железнодорожники Сибири в 
годы первых пятилеток (1928 — 
1937 гг.)».

Сибирскому физико-тех
ническому институту на по
стоянную работу требуются: 
инженер по технике безопас
ности, инженер-радиотехник, 
инженер-механик, радиотех
ники, инженеры-механики и 
радиотехники для работы в 
конструкторском бюро, сле
сари по обслуживанию м е
таллообрабатывающего обо
рудования, слесари по обра
ботке металлов, фрезеров

щики, настройщики радио
аппаратуры, аппаратчики 
азотно-кислородной станции,. 
машинисты компрессорных 
установок, шоферы, автосле-, 
сари, комендант, грузчики.

Обращаться: г. Томск,
пл. Революции, 1. Или в го
родское, бюро по трудоуст
ройству и информации насе
ления.

Томскому драматическому 
театру на постоянную рабо
ту требуются: художниц-де- 
коратор, столяр, рабочие 
сцены.

Обращаться в часы заня
тий.

Томский морской клуб 
производит набор на курсы: 
капитанов-механиков (срок
обучения ;— 4 месяца, нача
ло занятий — с .6 декабря 
1971 года), электромехани- 
ков-дизелистов (срок обуче
ния — 3 месяца, началц за
нятий— с 25 декабря 1971 
года), судоводителей мало
мерных судов (срок обуче
ния — один месяц, начало 
занятий — с 6 декабря 1971 
года).

Здесь же требуется на по
стоянную работу инженер- 
механик.

-Обращаться: г. Томск,
площадь Ленина, 3. Телефон 
№ 2-31-17.

К оллектив СУ-3 , тр еста  
«Томскпром строй* , 'и зв е щ а 
ет о см ерти

ЧИКАЛОВА 
Николая Федоровича 

и в ы р а ж а е т  со б олезн ован и е 
с е м ь е .и  близким  п око й н о 
го.
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